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ACTA SESIÓN ORDINARIA #25 1 

Celebrada por el Honorable Concejo Municipal de Talamanca en la Sala de 2 

Sesiones de la Municipalidad de Talamanca, al ser las dieciséis horas con un 3 

minuto del viernes dieciocho de octubre del año dos mil veinticuatro, con la 4 

siguiente asistencia y orden del día. ----------------------------------------------------------- 5 

REGIDORES PROPIETARIOS 6 

Dr. Julio Molina Masis Presidente Municipal ------------------------------------------------- 7 

Sra. Maritza Medrano Gómez Vicepresidenta municipal---------------------------------- 8 

Licda. Yahaira Mora Blanco ---------------------------------------------------------------------- 9 

Sr. Freddy Enrique Soto Álvarez----------------------------------------------------------------- 10 

Sr. Newton Grant Arana --------------------------------------------------------------------------- 11 

REGIDORES SUPLENTES 12 

Sr. Donald Williams Shirley ----------------------------------------------------------------------- 13 

Sra. Enid Villanueva Vargas --------------------------------------------------------------------- 14 

Sr. Javier Rodríguez Romero -------------------------------------------------------------------- 15 

Lic. Rugeli Morales Rodríguez - Alcalde Municipal ----------------------------------------- 16 

SÍNDICOS PROPIETARIOS 17 

Licda. Maribel Pita Rodriguez -------------------------------------------------------------------- 18 

Sr. Manuel Zúñiga Agüero ------------------------------------------------------------------------ 19 

Sra. Marlyn Lidieth Ríos Díaz--------------------------------------------------------------------- 20 

SINDICOS SUPLENTES  21 

Sr. Rafael Ángel Gutiérrez Alfaro --------------------------------------------------------------- 22 

Sra. Yendry Naranjo Rodríguez ----------------------------------------------------------------- 23 

Sra. Ginia Graham Córdoba --------------------------------------------------------------------- 24 

Sr. Horacio López Gabb --------------------------------------------------------------------------- 25 

Ausentes: La regidora Liliana Mayorga Escalante. El regidor Denis Villalobos 26 

Arce. El síndico Gerardo Torres Torres.  27 

Nota: La síndica Yendry Naranjo Rodríguez funge como propietaria en ausencia 28 

del señor Gerardo Torres.  29 

Presidente Municipal: Julio Molina Masis  30 
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Secretaria de actas: Yorleni Obando Guevara  1 

ARTÍCULO I: Comprobación del quórum  2 

Una vez habiendo comprobado el quórum el señor presidente Municipal Julio 3 

Molina Masis, inicia la sesión, dando buenas tardes a todos y todas, bienvenidos 4 

a la sesión ordinaria número 25 del 18 de octubre de 2024, saludo cordial para el 5 

señor alcalde, también para regidores suplentes y propietarios, síndicos 6 

propietarios y suplentes, y a la gente que nos sigue por YouTube, el abrazo 7 

fraterno de siempre.  8 

ARTÍCULO II: Aprobación del orden del día 9 

El señor presidente Municipal, Julio Molina Masis, solicita la lectura del orden del 10 

día establecido. 11 

ORDEN DEL DÍA:  12 

I.Comprobación del quórum-------------------------------------------------------------------- 13 

II.Lectura y aprobación del orden del día---------------------------------------------------- 14 

III.Oración--------------------------------------------------------------------------------------------- 15 

IV.Revisión y aprobación de acta anterior ordinaria 24 ------------------------------------ 16 

V.Lectura de correspondencia recibida ------------------------------------------------------- 17 

VI.Informes y sugerencias de Alcaldía Municipal ------------------------------------------- 18 

VII.Informe de comisiones ------------------------------------------------------------------------- 19 

VIII.Presentación y discusión de mociones ---------------------------------------------------- 20 

IX. Asuntos Varios----------------------------------------------------------------------------------- 21 

X.Clausura ------------------------------------------------------------------------------------------- 22 

Sometido a votación es aprobado por el Concejo Municipal, mediante votación 23 

verbal por unanimidad.  24 

ARTÍCULO III: Oración 25 

El señor Julio Molina, presidente, vamos a pedirle a doña Maritza que nos dirija la 26 

oración. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 27 

La regidora Maritza Medrano Gómez, dirige la oración. ---------------------------------- 28 

ARTÍCULO IV: Revisión y aprobación de acta anterior ordinaria 24  29 
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El Dr. Julio Molina, presidente Municipal, vamos a la revisión y aprobación del acta 1 

anterior ordinaria 24, vamos a dar un espacio de unos tres o cuatro minutos para 2 

el análisis si así lo desean. Compañeros el tiempo expiró si tienen alguna 3 

acotación importante que hacer sobre el acta 24, recordemos que en la página 46, 4 

línea 16, 17, habíamos tocado el tema del INA y lo excluimos de la votación para 5 

que sea investigado si ya había sido aprobado por el concejo anterior, o en que 6 

posición estaba eso, entonces lo dejamos igual. Si doña Maritza. 7 

La regidora Maritza Medrano, en este caso que se presentara dónde está en actas 8 

que ese convenio se dio.  9 

El señor Julio Molina Masis, presidente, la idea era investigar en que posición 10 

estaba esa cuestión, si estaba a derecho o no, lo más importante es si en realidad 11 

se ha dado, entonces vamos a someter a votación el acta, sacando esos dos 12 

puntos, recordemos una cosa muy importante, la recomendación de jurídicos, son 13 

meras recomendaciones es exclusividad del concejo la aprobación. Sometemos 14 

el acta a votación, queda aprobada por unanimidad.   15 

ARTÍCULO V: Lectura de correspondencia recibida 16 

V-1 Se recibe oficio DEP-SOC-084-2024 suscrito por la Licda. Sharon Flores 17 

Selles, Coordinadora de la Oficina Municipal de la Mujer, remitida a la Comisión 18 

de la Condición de la Mujer, en la cual le invita a mesa de trabajo el día 25 de 19 

octubre a la 1:30 p.m. en la sala de sesiones de la Municipalidad con el fin de 20 

conversar sobre el plan de trabajo de dicha comisión e iniciar las acciones que 21 

corresponden. 22 

Se confirma de recibido y se traslada a la comisión de la mujer. 23 

V-2 Se recibe invitación formal para las personas integrantes del Concejo 24 

Municipal de Talamanca a la capacitación sobre “Actualización en legislación 25 

sobre derechos de las mujeres” a realizarse el próximo viernes 25 de octubre, 26 

de 9:30 a.m. a 3:00 p.m., en las instalaciones de la Unidad Regional Huetar 27 

Caribe del INAMU, en Limón. 28 

Esta capacitación será impartida por la suscrita, abogada especialista en derechos 29 

de las mujeres del INAMU, donde se abordarán las siguientes temáticas: 30 
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- Leyes sobre acoso sexual callejero y acoso predatorio. 1 

- Reformas a la Ley de Penalización de la Violencia contra las Mujeres para 2 

ampliar su aplicación y tipificar el femicidio en otros contextos. 3 

- Reformas recientes a la Ley contra el Hostigamiento Sexual en el Empleo 4 

y la Docencia. 5 

- Aspectos generales sobre el nuevo Código Procesal de Familia y reformas 6 

recientes al Código de Familia. 7 

- Ley 10235 para la prevención, atención, sanción y erradicación de la 8 

violencia contra las mujeres en la política, su aplicación en el sector 9 

municipal. 10 

- Acción de inconstitucionalidad interpuesta por el INAMU para defensa de 11 

las Oficinas Municipales de la Mujer y su regulación en el Código Municipal. 12 

- Gestión del INAMU y de la Red Nacional de OFIM ante la Contraloría 13 

General de la República para incluir indicadores de género en el índice de 14 

gestión municipal. 15 

Se le solicita, por favor, confirmar el recibido de este correo e inscribir la 16 

participación enviando el nombre completo y el cargo al correo electrónico 17 

imonge@inamu.go.cr. Cualquier consulta adicional pueden hacerla también vía 18 

telefónica al 2527-8476. 19 

Confirmar de recibido, definir participantes y someter a votación. 20 

El señor presidente municipal indica que es interesante que participen las mujeres, 21 

doña Maritza. 22 

La regidora Maritza Medrano menciona que le gustaría asistir. 23 

El señor presidente municipal, sometámoslo a votación para que sea doña Maritza 24 

que nos represente al concejo. Aprobada por unanimidad. 25 

Acuerdo 1: Considerando invitación enviada por INAMU, el concejo municipal de 26 

Talamanca acuerda aprobar la participación de la Regidora Maritza Medrano 27 

Gómez, en la capacitación sobre “Actualización en legislación sobre derechos 28 

de las mujeres” a realizarse el próximo viernes 25 de octubre, de 9:30 a.m. a 29 

3:00 p.m., en las instalaciones de la Unidad Regional Huetar Caribe del 30 

mailto:imonge@inamu.go.cr
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INAMU, en Limón. SOMETIDA A VOTACIÓN LEVANTANDO LA MANO. 1 

ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD. --------------------------------------------- 2 

V-3 Se recibe nota suscrita por el señor Daniel Orlando Wilson Quierry, en calidad 3 

de apoderado generalísimo sin límite de suma de Corporación Amy Quierry del 4 

caribe sociedad anónima, cédula de persona jurídica número: tres- ciento uno -5 

trescientos noventa cuatro mil quinientos, con domicilio Social en barrio San 6 

Martin Siquirres, Limón, sesenta y cinco metros norte de las oficinas del antiguas 7 

Acueductos Alcantarillados, representación, personería e inscripción de la que el 8 

suscrito Notario da fe con vista del Registro Público, sección mercantil al tomo: 9 

cinco cuatro cinco Asiento: uno uno tres nueve siete, como también da fe en vista 10 

de la personería jurídica número: tres – ciento uno – tres nueve cuatro cinco cero 11 

cero, me permito solicitarles la autorización para que el señor alcalde pueda recibir 12 

la calle pública que se acordó en la sesión ordinaria número 205 del 24 de abril 13 

del año 2024 bautizada como camino Amy Quierry Evans. Adjunta el plano de la 14 

calle y acuerdo.  15 

La misma se traslada al departamento legal para análisis respectivo.  16 

V-4 Se recibe oficio DVOP-2024-884 suscrito por el Ing. Miguel Zamora Herrera, 17 

Analista Técnico, Departamento de Programación y Evaluación del MOPT, 18 

remitido al alcalde municipal, a la unidad técnica de gestión vial, a la auditora 19 

interna, al presidente municipal, Asunto: Informe de seguimiento a la Fiscalización 20 

realizada en la Municipalidad de Talamanca en el año 2022. Referencia: Informe 21 

MOPT-02-18-01-2022-10. Con motivo de la fiscalización técnica efectuada en el 22 

año 2022 a la Municipalidad de Talamanca, sobre la cual se emitió el informe No. 23 

MOPT-02-18-01-2022-10, y con fundamento en lo señalado en la Primera Ley 24 

Especial para la Transferencia de Competencias: Atención Plena y Exclusiva de 25 

la Red Vial Cantonal No. 9329, del 15 de octubre de 2015, y su Reglamento, 26 

Decreto No. 40137-MOPT, Artículo 10 incisos a), b) y e), la Dirección de Obras 27 

Públicas procedió a instruir el seguimiento a dicho informe con el fin de determinar 28 

el grado de aplicación de las recomendaciones emitidas en ese entonces. 29 

Producto de este seguimiento, se emite el informe No. MOPT-02-05-01-2024-4, el 30 
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cual se adjunta a este oficio y en el cual se desprenden las siguientes 1 

recomendaciones, con el fin de que se logre mejorar las intervenciones que 2 

realicen por parte de la municipalidad en las obras viales: 3 

1- Establecer un plan a corto, mediano y largo plazo con el cual se elaboren 4 

los expedientes físicos y digitales actualizados para cada proyecto y 5 

camino de la Municipalidad, en los cuales se suministre información 6 

precisa, como: antecedentes, cálculos, planos, inventarios de necesidad, 7 

croquis, decisiones tomadas durante la ejecución de proyecto, informes de 8 

verificación de calidad y cierre de la intervención. Con la creación y/o 9 

actualización de estos expedientes, el municipio estaría cumpliendo con lo 10 

dispuesto en el decreto No. 40137-MOPT y facilitaría una posible rendición 11 

de cuentas al tener mayor facilidad para la ubicación de información. 12 

2- Contratar profesional en materia de Salud Ocupacional para el puesto 13 

creado. En caso de no poder realizar el proceso de contratación se 14 

recomienda capacitar al personal de la Municipalidad de manera que se 15 

logren cumplir requerimientos mínimos de salud ocupacional (dispositivos 16 

de seguridad transitorios y vestimenta obligatoria en el campo). 17 

Es importante indicar que la revisión se basó en el CR-2010 con el cual fueron 18 

emitidas las recomendaciones del informe al cual se da seguimiento, sin embargo, 19 

a partir del 22 de marzo del 2022 entró en vigencia el CR-2020, por lo cual, se 20 

insta a la utilizar la versión actualizada. La ocasión es oportuna para agradecer 21 

toda la colaboración recibida por parte de la Alcaldía, el área de infraestructura 22 

vial y demás funcionarios que colaboraron en el proceso. 23 

Se confirma recibido y trasladar a la Junta Vial Cantonal.  24 

V-5 Se recibe currículo del joven Lic. Anthony Duarte Arauz, vecino de Talamanca, 25 

con el fin de presentar su postulación como interesado en ser el representante 26 

municipal ante el comité cantonal de la persona joven de Talamanca.  27 

Se confirma recibido. 28 

El señor presidente municipal indica que recordemos que tenemos hoy la elección 29 

de la persona joven.  30 
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V-6 Se recibe oficio AI-0140-2024, INF-AI-2024-05, remitido al Concejo Municipal, 1 

alcalde municipal, junta directiva del Comité Cantonal de Deportes y Recreación 2 

de Talamanca, ASUNTO: REMISIÓN DEL INFORME DE AUDITORIA DE 3 

CARÁCTER ESPECIAL REFERENTE A LA GESTION DEL COMITÉ 4 

CANTONAL DE DEPORTES Y RECREACION DE TALAMANCA”. Durante la 5 

reunión efectuada el 14 de octubre del año en curso, esta Auditoría Interna 6 

procedió a presentar el informe preliminar del servicio informe de carácter especial 7 

referente a la Gestión del CCDRMT es por lo anterior que en cumplimiento con lo 8 

establecido en los artículos 35 y 36 de la Ley General de Control Interno, se 9 

procede a hacer la comunicación final de los resultados, conclusiones y 10 

recomendaciones del servicio de auditoría. Por lo que solicitamos remitir a esta 11 

Unidad en un plazo de 5 días hábiles, las observaciones que consideren 12 

necesarios del presente informe, el cual debe ser remitida al siguiente correo 13 

electrónico: auditoria@municipalidadtalamanca.go.cr. 14 

Confirmar recibido, trasladar a comisión de asuntos jurídicos para análisis.  15 

El Dr. Julio Molina, presidente, vamos a abrir un análisis de este informe, no sé si 16 

todos los regidores lo tienen. Se pasó al correo. Freddy lo tiene. 17 

El señor Freddy Soto, indica que no sabe si le llegó. 18 

La regidora Yahaira Mora consulta cuando lo enviaste Yorleni. 19 

La secretaria del concejo indica que el 16 de octubre. 20 

El señor presidente municipal indica que vamos a leer los puntos críticos de ese 21 

informe. 22 

El señor alcalde municipal, Lic. Rugeli Morales, recomienda que esta no es una 23 

sesión para hacer esa evaluación, y que ahí está la comisión de jurídicos y pueden 24 

referir ese documento a jurídicos y más bien recomendaría ampliado para que los 25 

regidores y todos los que ven con esto, tienen que tomar una decisión, lo analicen, 26 

y en la próxima sesión traigan un dictamen y lo avalen, pero en este momento 27 

ponerse a ver eso creo que no es conveniente. 28 

El señor presidente municipal, muchas gracias, si doña Yahaira. 29 

mailto:auditoria@municipalidadtalamanca.go.cr
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La Licda. Yahaira Mora, regidora, si buenas tardes, quería hacer esa sugerencia 1 

de que mejor se trasladara a la comisión de jurídicos para que venga con un 2 

dictamen. 3 

El Dr. Julio Molina, presidente, compañeros creo que aquí es muy importante por 4 

lo menos tocar los puntos para que vayamos, está bien, podemos ir a jurídicos, 5 

dice el tiempo de ley de cinco días para ver lo que pasa, pero el informe lo estuve 6 

leyendo, lo leí una y otra vez, hay cosas que no están bien, es más una de mis 7 

propuestas sería enviarlo a contraloría de servicios y fiscalía, así de sincero, 8 

porque es un informe que está carente de datos que deben de estar reflejados 9 

cuando se maneja dinero, pero abrimos el espacio para este mismo lunes que 10 

todos los regidores se presenten para tomar la decisión de que se va hacer con el 11 

comité de deportes, porque acciones como estas no pueden quedar impune, no 12 

pueden quedar a la libre sino se cumplió como dice la normativa de viáticos un 13 

ejemplo, u otras cositas que están bien detalladitas, pero ustedes tienen que ver 14 

el informe para entenderlo y analizarlo, y lo podemos ver el lunes, que les parece 15 

compañeros, el lunes a las 4:15 p.m. en Jurídicos. Yo les recomiendo que cada 16 

uno lleve leído el informe y analizado, lo sometemos a votación para el lunes. 17 

Tiene la palabra Freddy. 18 

El regidor Freddy Soto muchas gracias señor presidente, buenas tardes señores 19 

regidores, señor alcalde, síndicos, concejales, vieras que ese informe no lo tengo, 20 

la ultima vez que me llegó algo fue el 11 pero no es el informe de auditoría, si me 21 

lo puede reenviar con mucho gusto lo veo y el lunes lo vemos, porque si hay algo 22 

ahí que me preocupa señor presidente y usted está haciendo aseveraciones de 23 

cosas que se tienen que mandar a la Fiscalía, entonces si vamos a tener que ver 24 

eso. 25 

El Dr. Julio Molina, presidente, eso es una mera recomendación en caso de que 26 

el informe sea negativo, pero tienen que verlo y se van a dar cuenta de la realidad 27 

de lo que ha pasado en el comité de deporte, cuando ustedes lo lean lo van a 28 

entender, espero que el lunes nos veamos todos los regidores, están totalmente 29 

invitados, también los suplentes para que se informe. Entonces lo vamos a 30 
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someter a votación, para que sea para el lunes 21 de octubre a las 4:15 p.m. con 1 

Juan Andrés.  2 

Acuerdo 2: El Concejo Municipal de Talamanca acuerda reunirse en comisión de 3 

asuntos jurídicos el lunes 21 de octubre de 2024 a las 4:15 p.m. junto con el 4 

Asesor Legal Municipal, Juan Andrés Campos, para revisar Informe preliminar de 5 

Auditoría de Carácter Especial referente a la Gestión del Comité Cantonal de 6 

Deportes y Recreación de Talamanca. SOMETIDO A VOTACIÓN LEVANTANDO 7 

LA MANO. ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD.  ----------------------------- 8 

V-7 Se recibe currículo del Lic. Duwalko Villanueva Blanco, vecino de Talamanca, 9 

con el fin de presentar su postulación como interesado en ser el representante 10 

municipal ante el comité cantonal de la persona joven de Talamanca.  11 

Se confirma recibido. 12 

V-8 Se recibe oficio MICTT-DVT-OF-799-2024 suscrito por el señor Hubert Vargas 13 

Picado, Viceministro de Telecomunicaciones, remitido al señor presidente 14 

municipal, reciba un cordial saludo. Me dirijo a usted respetuosamente para 15 

expresar nuestro agradecimiento por la adopción del Decreto Ejecutivo N°44335-16 

MICITT, denominado "Reglamento a la Ley para Incentivar y Promover la 17 

Construcción de Infraestructura de Telecomunicaciones en Costa Rica, sobre los 18 

Procedimientos y Especificaciones Técnicas de la Infraestructura de 19 

Telecomunicaciones". Este importante paso contribuye al desarrollo de una 20 

infraestructura de telecomunicaciones más robusta en su cantón, alineando la 21 

normativa local a las mejores prácticas nacionales en esta materia.  22 

Además. nos gustaría solicitar una audiencia ante el Concejo Municipal, si fuera 23 

posible el próximo 01 de noviembre de 2024, con una duración aproximada de 15 24 

minutos. En dicha sesión, nos gustaría compartir con ustedes los impactos 25 

positivos que esta normativa permite y cómo podemos seguir colaborando para 26 

maximizar sus beneficios en la comunidad. Quedamos a su disposición para 27 

cualquier consulta adicional. Agradecemos nuevamente su compromiso y apoyo 28 

en este tema tan crucial para el desarrollo tecnológico del país. 29 
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El señor presidente municipal, confirmar de recibido, definir fecha y hora y someter 1 

a votación. En una extraordinaria sería. Está solicitando quince minutos, no sé si 2 

lo sometemos a votación para el primero de noviembre. Tiene la palabra Freddy. 3 

El regidor Freddy Soto, indica que ese tema con esta gente no es de quince 4 

minutos, ya estuvimos en una pequeña charla con ellos y en realidad son temas 5 

muy buenos para el cantón, de gran impacto para este cantón y no son temas de 6 

quince minutos, creo que va a haber que darles un poquito más de tiempo, por lo 7 

menos media hora. 8 

El señor presidente municipal señala que es el tiempo que están pidiendo ellos, 9 

quince minutos, el primero de noviembre sería, en la ordinaria, lo sometemos a 10 

votación compañeros para que quede en firme. Aprobado por unanimidad.  11 

Acuerdo 3: Considerando oficio MICTT-DVT-OF-799-2024 suscrito por el señor 12 

Hubert Vargas Picado, Viceministro de Telecomunicaciones, el Concejo Municipal 13 

de Talamanca acuerda brindarle audiencia solicitada el 01 de noviembre de 2024, 14 

por un espacio de 15 minutos, en la sesión ordinaria, a las dieciséis horas, con el 15 

fin de compartir impactos positivos del Decreto Ejecutivo N° 44335-MICITT. 16 

SOMETIDA A VOTACIÓN LEVANTANDO LA MANO. ACUERDO APROBADO 17 

POR UNANIMIDAD. -------------------------------------------------------------------------------- 18 

V-9 Se reciben consultas de la Asamblea Legislativa, sobre proyectos de ley, de 19 

acuerdo con los siguientes expedientes: 24551, 23903, 24005, 24599, 23358, 20 

24524, 24519, 24503, 24538, 24326, 24530, 24570, 23715, 24543, 24582.  21 

Las mismas se trasladan a la comisión de asuntos jurídicos.  22 

V-10 Se recibe nota suscrita por la señora Jaqueline Mendoza Rodríguez, del 23 

Comité Organizado Las Brisas de Sand Box, en la cual solicita cambio de un 24 

miembro del comité debido a que la vocal 1, Anyelith Cerdas Gutiérrez, se le 25 

presentó problema familiar y no podrá asumir el compromiso. El comité tomó la 26 

decisión de colocar en su lugar a la señora Aracelly Reyes Zamora, cédula 27 

61664267, por lo que necesitan la juramentación de esta para que integre el 28 

comité. 29 
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Se confirma de recibido y se previene a la gestionante de adjuntar las actas 1 

respectivas a la sesión en donde se acuerda la decisión de realizar dicho cambio.  2 

El señor Julio Molina, presidente, compañeros a manera de sugerencia, 3 

quedamos en la elección de la persona joven, no sé si hay más participantes que 4 

vengan hoy y hagan acto de presencia, pero acordamos en la sesión pasada que 5 

iba a ser hoy, tiene la palabra doña Maritza. 6 

La regidora Maritza Medrano, vicepresidenta, yo llamé a Yorleni la secretaria del 7 

concejo para informarme si tenían que hacer acto de presencia y me dijo que no, 8 

que solo con enviar el nombre de candidatos. Entonces no creo que tenga que 9 

hacer acto de presencia. 10 

El señor Julio Molina, presidente, indica que no lo podemos limitar si hay alguien 11 

que quiera participar y esté por ahí, recuerde que la comisión de la persona joven 12 

creo que entra en vigencia el 31 de octubre. 13 

La secretaria del concejo indica que el acuerdo del concejo lo pidieron para el 31 14 

de octubre. 15 

El señor Julio Molina, presidente, indica que estamos encima, no sé si lo dejamos 16 

para el próximo viernes, por si quieren para ver si hay más participantes, que dicen 17 

compañeros, hay dos, pero puede ser que haya más interesados, lo sometemos 18 

a votación para dejar en firme que sea el 25 de octubre.  19 

Acuerdo 4: El Concejo Municipal de Talamanca acuerda realizar la elección del/la 20 

representante del concejo ante el Comité Cantonal de la Persona Joven de 21 

Talamanca el viernes 25 de octubre de 2024, en la sesión ordinaria. SOMETIDA 22 

A VOTACIÓN LEVANTANDO LA MANO. ACUERDO APROBADO POR 23 

UNANIMIDAD. --------------------------------------------------------------------------------------- 24 

La regidora Maritza Medrano, no es que quiera hacer largas, pero siento que tiene 25 

que haber más responsabilidad y formalidad porque ese día que usted pidió los 26 

candidatos hubo tiempo para conseguirlos, pero de todas maneras está bien si 27 

usted les quiere dar un tiempo, pero me parece que todos tuvieron tiempo para 28 

poder nombrar, sin embargo, no le mandaron el currículo a Yorleni. 29 
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El señor Julio Molina, presidente, si doña Maritza tiene razón, recordemos 1 

compañeros que cada persona se le asignó que podía buscar un candidato, pero 2 

en aras que sea un proceso cristalino, donde haya participación de varios, 3 

estamos dando fecha hasta el viernes 25 para que se haga la elección. La 4 

pregunta es para doña Yorleni, los que tienen el currículo está bien, pero los que 5 

no presentan currículo pueden venir y postular su nombre.  6 

La secretaria del concejo indica que es decisión de ustedes.  7 

El señor presidente municipal indica que a veces los correos como que fallan, no 8 

sé si abrimos el espacio para el que quiera venir personal y se presente como 9 

postulante también se tome en cuenta. Tiene la palabra don Freddy. 10 

El regidor Freddy Soto, yo creo que lo mejor sería como dijo doña Yorleni que 11 

manden los currículos, porque si mandan dos personas por cada distrito por decir 12 

un ejemplo, pero resulta que solo vinieron dos, entonces vamos a discriminar a 13 

los otros porque no pudieron venir, pero si mandaron el currículo, entonces creo 14 

que si ella dice que no hace falta que estén presentes, no le veo mayor problema.  15 

El Dr. Julio Molina, presidente, entonces aquí es importante dejar en actas todo, 16 

sometamos a votación que sea por medio de currículo, ustedes tienen la libertad 17 

de decirle a la gente que conozcan que sean de 15 a 33 años, con el currículo, 18 

sobre todo que tengan interés y el tiempo para laborar en eso. 19 

El regidor Freddy Soto indica que lo más importante de esto es la disponibilidad 20 

de tiempo, porque podrán tener un super currículo, pero sino tienen el tiempo 21 

disponible para esto, volvemos a caer en el mismo bache y nunca se va a poder 22 

hacer nada.  23 

Acuerdo 5: El Concejo Municipal de Talamanca acuerda que para realizar la 24 

elección del/la representante del concejo ante el Comité Cantonal de la Persona 25 

Joven de Talamanca, se estará recibiendo los currículos de las personas 26 

propuestas. SOMETIDA A VOTACIÓN LEVANTANDO LA MANO. ACUERDO 27 

APROBADO POR UNANIMIDAD. ------------------------------------------------------------- 28 

ARTÍCULO VI: Informes y sugerencias de alcaldía Municipal  29 
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El señor Julio Molina Masis, presidente municipal, seguidamente informes y 1 

sugerencias del señor alcalde.  2 

El Lic. Rugeli Morales, alcalde, muchas gracias, buenas tardes presidente, 3 

compañeros regidores, regidoras, síndicos y sindicas, y quienes nos escuchan por 4 

este medio, antes de empezar a dar mi informe quisiera llamar al orden señor 5 

presidente, yo estoy viendo aquí el orden del día y en ningún lado veo aquí el 6 

nombramiento de la persona joven, no se pueden tomar decisiones que no están 7 

en la agenda, más bien aplaudo que lo hayan pasado, por una premura de 8 

nombramiento, posiblemente nosotros no vamos a participar, que ustedes lo 9 

decidan, no tiene mayor relevancia, me apego a las palabras de don Soto que 10 

debe ser gente que quiera venir a servirle al cantón. Muy bien, voy a dividir en dos 11 

partes mi informe, uno de dar el informe rutinario que doy, de cuales son las 12 

acciones de nosotros, y el otro enfocarme a la situación de robo y dejar claro que 13 

no tenemos transmisión precisamente porque no hemos podido todavía comprar 14 

los trípodes que robaron en su momento, quiero dejar constancia en el acta y 15 

quiero hablar en su momento en mi espacio.  16 

Primeramente, estamos con el informe 37, quiero dar una importante noticia para 17 

los compañeros de ADITICA que ya lo conocen, estos días que hubo evento de 18 

emergencia se corrió rápidamente para llevar a la comisión de emergencias un 19 

informe contundente de emergencia que permitiera con rapidez buscar recursos 20 

para mejorar el dique del río Jamey y Bley de los cuales quiero felicitar a los 21 

compañeros síndicos, ellos son los que en su acción diaria son los que están en 22 

la coordinación técnica y con la comunidad para lograr esto, efectivamente ya 23 

surtió efecto, la comisión nacional de emergencias ordenó, sacar a concurso 24 

alrededor de 160 horas, monto de trece millones de colones, para intervenir ese 25 

dique, aplaudo doña Maribel su trabajo y de los compañeros que se movieron para 26 

resolver, eso es grave, si sigue lloviendo y el dique se mantiene así hay un alto 27 

grado de una afectación sin limite para las comunidades de Gavilán Canta y otras 28 

anexas que están ahí, vean la seriedad conque nosotros corremos para que esas 29 

cosas no se generen y ya estamos ahí. 30 
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Quiero decir ahora sí, que aquel proyecto que nos ha costado muchísimo por 1 

años, que son tres pasos de alcantarilla en Carbón y el paso del puente, y uno en 2 

Soki que hace más de tres años sufrieron en una inundación daños, hoy ya 3 

tenemos fecha de inicio que está proyectado para aproximadamente 3 de 4 

noviembre iniciar los trabajos, esto se sacó a concurso, lo apelaron, volvió a 5 

concurso hasta hoy, hemos tenido que tener paciencia y los pueblos han tenido 6 

que tener paciencia, pero ya lo tenemos, no sé si está el monto, no son cinco 7 

pesos, son un tiempo de ejecución de 180 días y una inversión de 180 millones 8 

de colones, como nosotros de forma técnica, sin perder estos espacios de 9 

inundación logramos buscar recursos para mejorar el cantón de Talamanca, en 10 

eso si estoy en Cahuita tengo que agradecerle mucho al síndico, ahí ellos son los 11 

que me ayudaron en todo el montaje de la parte técnica y si es Telire tengo que 12 

agradecerle a los síndicos de Telire, que son ellos los que hacen todo el camino, 13 

el desgaste físico, para que estas cosas se puedan presentar técnicamente y 14 

puedan ser aprobadas. 15 

Yo dirijo una mesa agrícola de acuerdo a mi programa de gobierno, hemos tenido 16 

dos reuniones y esta es la tercera, los invito, dejo abierto de invitar a cualquiera 17 

que quiera llegar, ya en esta tercera oportunidad de encuentro fue para que los 18 

agricultores aprendan a hacer bio insumos, abono orgánico totalmente para sus 19 

productos, que gran paso, el agricultor está acostumbrado a tirar químicos y 20 

Talamanca es uno de los cantones que mayor produce orgánicamente, tenemos 21 

que hablar el mismo lenguaje, entonces nosotros hemos venido promoviendo con 22 

las instituciones que nos acompañan en este caso del MAG, estos cursos que se 23 

le están dando a los agricultores para producir su propio abono y no tenga ese 24 

alto costo y daño que se da en las comunidades, en la próxima mesa vamos a 25 

invitar a todo el que quiera llegar, las mesas están abiertas y las expresiones de 26 

ustedes. Ahora vamos para Telire, aquí participó agricultores de Bratsi, de Cahuita 27 

y Sixaola, aparte vamos con Telire y vamos a dar continuidad a algunas 28 

comunidades grandes, donde hay agricultores que quisieran participar, pero no 29 

pueden llegar hasta Cahuita.  30 
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Ayer viaje de madrugada a la Cancillería General de la República, había reunión 1 

binacional entre el gobierno de Panamá y el gobierno de Costa Rica, para hacer 2 

un análisis fronterizo de acuerdo al convenio de 1941, estuvieron los alcaldes de 3 

la zona sur y por este lado de Talamanca solo me toca a mí y estuve ahí, están 4 

dando un informe de los avances y acuerdos que existen en el tema limítrofe en 5 

ambos países, aquí en Sixaola en su momento hubo problemas, porque quiero 6 

recalcar que el río Sixaola fue el límite en 1941, no hoy, donde está el río hoy no 7 

es el límite, eso siempre lo he dicho hasta en las escuelas y colegios lo damos 8 

mal, hay una línea targue que ellos señalan donde es el límite y hoy estamos 9 

trabajando para colocar hitos en puntos para que el costarricense y el panameño 10 

sepan donde está el límite, y se logró que el INDER haga inversión millonaria para 11 

un proyecto de ubicación del limite entre Costa Rica y Panamá y la municipalidad 12 

va ser la unidad ejecutora de controlar que ese proyecto se haga correctamente, 13 

es un gran avance y hemos avanzado mucho en este tema, las reuniones 14 

bilaterales continuarán, nosotros no formamos parte de la comisión binacional de 15 

Cancillerías pero nos dan una cortesía de asistencia y participación como 16 

gobiernos locales que están implícitos en esta frontera, porque hay una verdad 17 

que quiero decirles, toda municipalidad que tiene limite tiene que saber que va a 18 

hacer, porque en un momento dado de alguna afectación, los dos países son 19 

afectados, muchas veces venimos muy tranquilos y no sabemos que puede haber 20 

conflictos mayores como los que estaban habiendo en Sixaola y hasta podían ser 21 

de muerte porque se iban a machetear entre panameños y costarricenses 22 

peleando una tierra y eso gracias a la labor municipal se ha detenido y hemos 23 

logrado este camino que hasta el día de hoy vamos avanzando, al filo de media 24 

noche pude regresar a mi casa, cansado pero satisfecho. 25 

El 17 de octubre los compañeros de FEMUCARIBE estuvieron en reunión con la 26 

Ministra de Salud, cuál es el tema, estamos hablando de un centro regional de 27 

deposito de basura, no hay, tenemos que hablar eso, que va a hacer las 28 

municipalidades con el depósito, ustedes han visto que EBI cada día es mas caro, 29 

no sé dónde vamos a llegar, las municipalidades deben acuerparse para tomar 30 
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una decisión sobre que vamos a hacer en conjunto y estamos trabajando con el 1 

Ministerio de Salud, pero paralelo a eso estamos trabajando con ellos para ubicar 2 

un Centro de Depósito de residuos, en la visita que hizo el presidente le presenté 3 

una problemática, son 32 requisitos que el Ministerio de Salud pide para hacer 4 

una actividad cultural, una actividad de emprendedores, etc. Yo le decía que eso 5 

es desgastante, que cada vez tengamos que sacar 32 requisitos para una 6 

actividad, si nosotros no somos empresarios que estamos trayendo un cantante 7 

internacional para que venga y nos lucremos, las municipalidades no se lucran, 8 

son actividades culturales, el 20 de mayo, la actividad de luces de navidad, las 9 

ferias de los emprendedores, son cosas propias del cantón y no pueden llegar 10 

hasta ese extremo, quiero contarles con satisfacción que sabemos que viene una 11 

resolución que va a cambiar de 32 requisitos a 4, eso va ser algo grande para las 12 

asociaciones, para los grupos culturales que hay aquí, porque se redujo a cuatro 13 

requisitos prioritarios que hay que cumplir como la ley establece, ese es el trabajo 14 

que estamos haciendo.  15 

Hoy las compañeras del departamento social y todas las mujeres, hoy 18 de 16 

octubre tuvieron la charla del diagnostico temprano del cáncer de mama, las 17 

compañeras hoy se reunieron con varias mujeres del cantón, hicieron su 18 

explicación sobre esta problemática que existe, lo hablo con propiedad porque 19 

pude tener una hermana que vivió eso, gracias a Dios me la tiene viva y gracias 20 

a Dios salió adelante, esa una situación de salud grave que debe ser conciencia 21 

de todas las mujeres, igual que nosotros nos hombres con el tema de la próstata, 22 

muchas veces no vamos a un médico por vergüenza a revisar nuestra próstata, 23 

sabemos que después de los 40 años hay que hacerlo, ahora hay técnicas que 24 

no es como antes, hay técnicas más modernas donde se pueden evaluar 25 

correctamente, hoy en esta fecha especial el departamento social hizo una 26 

actividad muy bonita con mujeres para sensibilizar en este tema de diagnostico 27 

temprano del cáncer de mama, y esos diagnósticos han salvado la vida de muchas 28 

mujeres, muchas veces cuando ya se hizo el diagnostico, ya no hay nada que 29 

hacer. 30 
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Hoy fue un gran día para Talamanca, lo anuncié la semana pasada, hoy 1 

presentamos la primera maquina de la política de cambiar las calles de lastre por 2 

pavimento, hoy presentamos la máquina de agregados del cantón de Talamanca 3 

que compró la municipalidad, un valor de más de doscientos treinta millones de 4 

colones a través de un préstamo del IFAM, esto no es cualquier cosa, yo sé que 5 

mucha gente no quisiera ni ver esto, menos que lo estamos presentando nosotros, 6 

pero esto es un antes y un después que viene para Talamanca, sin cacao no se 7 

hace chocolate, mucha gente quiere camino bueno y nosotros no tenemos la 8 

capacidad económica con la ley 8114 de contratar y contratar para hacer esos 9 

caminos, aquí la herramienta es de nosotros, aquí los índices de costo bajan y 10 

nos van a permitir lograr mayor proyección, queremos trabajar en todas las 11 

cabeceras de comunidades de dejárselo a los pueblos atendidos a través de la 12 

8114, a través del canon de JAPDEVA, a través del INDER, a través de 13 

CORBANA, porque lo hemos venido trabajando con CORBANA, hay experiencia 14 

en Hone Creek, en Bribri, en Paraíso, en Puerto Viejo, hoy me acompañó la 15 

presidenta ejecutiva del IFAM, regidores, agradezco a los que estuvieron Dani, 16 

Newton, Soto, doña Enid y los cuatro síndicos de los distritos correspondientes, 17 

esto es historia, esto es un antes y un después para Talamanca, estamos 18 

esperando el otro proceso que está en ejecución que es alrededor de 6 equipos 19 

más que vienen para Talamanca para completar con este equipo el trabajo que 20 

vamos hacer, así que un aplauso para los compañeros técnicos que me han 21 

ayudado fuertemente para llegar a este punto, la Junta Vial y tengo que ser claro, 22 

este proyecto viene desde el periodo pasado, estos proyectos son producto de 23 

esa gestión que venimos dándole continuidad. 24 

En el tema ambiental nuestra proyección de trabajo, estuvimos en Coroma, 25 

alrededor de 500 kilos de alimentos para perros, entregando con la organización 26 

pic nic, además entregamos ropa, zapatos, ayuda a la población meramente 27 

necesitada en este aspecto que requiere el acompañamiento nuestro, estuvieron 28 

los compañeros de social en esa gira hacia esa zona apoyando estos procesos 29 
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de apoyo social que la municipalidad genera a través de su programa de gobierno 1 

y la coordinación con otras organizaciones.  2 

El informe vial señores, estamos siguiendo todavía en la zona cabécar, no hemos 3 

terminado, la lluvia nos afecta, llueve mucho, solo en la mañana podemos, 4 

estamos en un 70% de avance, camino Orochico, estamos trabajando duro para 5 

terminar esa parte de zona cabécar y estamos listos para pasar ya un equipo para 6 

Amubri, pero el río no nos deja, Telire y la gente que nos ve, no nos deja el río 7 

para poder cruzar al otro lado. 8 

Trasladamos el puente Bailey que teníamos en custodia que vino de Sixaola, del 9 

puente Binacional, un puente que peleamos, no lo dejaron aquí porque ellos 10 

quisieron, ese puente lo peleamos para que sea puesto en Talamanca, un pedazo 11 

está en Chase y este puente se trasladó para entregárselo a la ADITIBRI para 12 

seguir con la mesa de trabajo para el proceso de instalación de estos puentes 13 

Bailey por parte de CONAVI, lo que teníamos que hacer ya lo cumplimos, que era 14 

sacarlo de la parte vial y dejarlo allá pesando que ya viene equipo nuevo y que 15 

necesitamos todos los espacios que tenemos.  16 

Estamos avanzando con lo que nos corresponde con el mercado, estamos en 17 

limpieza, haciendo movimiento requerido de tierra, colocación de lastre para 18 

mejorar las condiciones del piso, estamos cumpliendo con lo que la normativa 19 

establece, con el convenio con JAPDEVA, con lo que corresponde a la 20 

municipalidad. 21 

Estamos con un proyecto que el pasado lo logramos, es el río Choin, ya hemos 22 

avanzado 160 metros de canales, quiero agradecerle a doña Marlyn, síndica de 23 

Telire, que ha estado cerca de este proyecto, yo no he podido subir, pero trataré 24 

de ir en los próximos días para ver el avance. 25 

Quiero centrarme en el tema del robo, ayer que viajábamos se nos indicó que 26 

habíamos sido objeto de visita de las personas dueñas de lo ajeno, habían sido 27 

afectadas tres áreas, la oficina de la señora vicealcalde donde robaron una 28 

cámara, computadora, había sido afectada la oficina de la zona marítima terrestre, 29 

ahí no se robaron ninguna computadora, hicieron mucho daño y esta sala que le 30 
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forzaron esa puerta y robaron todos los trípodes y algunos cables, como está ahí 1 

así lo encontraron antes que viniera la gente del OIJ para que haga el 2 

levantamiento correspondiente, efectivamente hicimos la denuncia la 24-000901-3 

0829-PE de la cual quiero reiterar aquí algunas cosas muy concretas, no vengo a 4 

pelear con nadie, pero si quiero dejar muy claro, escuchamos muy atentamente la 5 

sesión de ustedes ayer, escuché mucho la expresión suya doña Maritza -deme 6 

chance ahorita usted habla- y la expresión de don Julio, usted dijo que esto era 7 

una farsa, usted dijo que esto era una mentira, yo le voy a regalar a usted la 8 

denuncia penal. 9 

La regidora Maritza Medrano indica, ya Yorleni me la dio, gracias. 10 

El Lic. Rugeli Morales, alcalde, muy bien, dicen que documento mata mentira, 11 

quiero dejarle claro que usted mintió a un pueblo al decir que no era cierto. 12 

La regidora Maritza Medrano indica que no había transmisión. 13 

El Lic. Rugeli Morales, Alcalde, dice si había, nosotros lo vimos, deme chance 14 

doña Maritza por favor, señor presidente yo tengo la palabra, yo no le corto a 15 

usted. 16 

El señor presidente municipal vamos a pedir el respeto a ambos. 17 

El Lic. Rugeli Morales, alcalde, estoy hablando con respeto, le estoy diciendo y 18 

dejándole claro, usted dijo eso, segundo punto usted dijo doña Maritza que yo era 19 

un dictador, deme chance por favor, creo que el video es claro, todos nosotros lo 20 

tenemos, y quiero dejarle claro doña Maritza, a usted y don Julio, y dejo por fuera 21 

a don Newton, porque él no quiso referirse -te agradezco Newton porque hay que 22 

hablar cuando uno tiene pruebas, cuando uno no tiene pruebas es muy jodido 23 

decir las cosas- y primero decirle a usted doña Maritza que yo estoy aquí 24 

legitimado por el pueblo, yo no me nombre solo, tengo para estar sentado aquí 25 

casi seis mil votos, y me gustaría saber cuantos tiene usted. En segundo lugar, 26 

quiero dejarle claro a usted y don Julio que yo he sido cuatro veces alcalde, y una 27 

vez presidente municipal y regidor, cuántos meses tiene usted de ser regidora, no 28 

me conteste, solamente estoy haciendo interrogante, tengo cuatro veces de ser 29 
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alcalde, no se burle porque aquel día me enojé y dijiste que no lo habías hecho, 1 

yo tengo cuatro veces y usted cuanto tiene. 2 

La regidora Maritza Medrano pregunta ya terminó don alcalde. 3 

El Lic. Rugeli Morales, alcalde, usted tiene como seis meses, entonces no creo 4 

que sea una persona que tenga la capacidad para decirme a mí las cosas que 5 

usted está planteando en esa reunión, le guste o no yo soy el alcalde, no porque 6 

yo quise, por Dios y por el pueblo. Vino aquí el sindicato y hablaron, saben cuantos 7 

funcionaros tenemos nosotros, 120, cuántos funcionarios dicen que están 8 

afectados, 7, que representan el 3% del total de esta municipalidad, hay que 9 

hablar con números, ellos han judicializado todo, presentaron un recurso de 10 

amparo que me tocó contestar una parte y a usted le tocó contestar otra arte y 11 

conozco su contestación, yo contesté y aporté 51 pruebas para ese recurso, todo 12 

lo tienen judicializado, ya habían presentado un recurso de amparo, ya habían 13 

hecho un montón de cosas, todo a la instancia judicial, yo me pregunto entonces 14 

a que vienen aquí, y en esto yo quiero felicitar al compañero porque yo no estaba, 15 

ellos no se presentaron, porque como me dicen no vamos a robar una dieta que 16 

no tenga productividad para este cantón, esos proyectos que yo presento son 17 

productividad para este cantón, y les aplaudo a mis compañeros aquí que 18 

ninguno, porque no están por plata aquí, perder una dieta, están por convicción, 19 

así que con todo respeto, viéndola burlarse a usted constantemente, viendo lo que 20 

dijo, yo le pregunto a doña Maritza y don Julio, seis meses aquí a qué, que han 21 

hecho, preséntenme algo que ustedes han propuesto para este cantón que 22 

beneficie a este cantón en estos seis meses, preséntenme, donde está, para tener 23 

moral para señalar a otro, donde está lo que ustedes han presentado, si no es 24 

más que viáticos, comisionitis, y otras cosas que no tienen ningún rédito para este 25 

cantón, ninguno, y yo les he venido presentando a ustedes proyectos tras 26 

proyectos, que tienen una inversión mayor a los seis mil millones de colones paso 27 

a paso lo que vamos haciendo, con pruebas y con hecho y finalmente viene el 28 

gran Ingeniero Ignacio a decir de ataques, estos seis o siete funcionarios quiero 29 
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decir claro, uno, Ignacio, quien fue, candidato a alcalde, dos, José Pablo, hijo de 1 

quien, de su candidato.  2 

La regidora Maritza Medrano, no viene al caso don Rugeli sea más inteligente. 3 

El señor alcalde municipal, Lic. Rugeli Morales, estoy diciendo, yo tengo mi tiempo 4 

y estoy en el tema que dije, Jonathan Cascante el alcalde del hombre, estoy frente 5 

a políticos que quieren atacarme y que quieren bajarme el piso para que no se 6 

hagan los proyectos en Talamanca, empezando con usted, eso es su tarea aquí 7 

pero a mi nadie me va a engañar, miren todo lo que ustedes me han dicho, aquí 8 

están todos los procesos judiciales de ellos, oigo a don Ignacio repartiendo 9 

escapulario y yo le pregunto díay don Ignacio las alcantarillas de Cabécar donde 10 

están, las pagaron y no están hechas hasta el día de hoy, el camino de Hawa que 11 

usted conoce perfectamente tiene un portón cerrado, inversión millonaria de este 12 

señor, y donde está el camino, a quien favoreció en ese camino. COLOTICO usted 13 

lo sabe y ayer habló, procedimientos, sin requisitos, hoy condenada la 14 

municipalidad, claro que voy a abrir un procedimiento contra él, el tractor de la 15 

municipalidad ahí está botado porque lo dejó botado en Dururpe y tuve que ir yo 16 

a recogerlo para traerlo aquí, no se le olvide, una persona de esas repartiéndome 17 

escapularios aquí, no señor, este 3% del personal que no quiere trabajar, que no 18 

quiere hacer nada, que quiere impedirme a mí como alcalde y un 97% de los 19 

funcionarios, más de 113 funcionarios en ejecución de trabajo, a mi no ve hacer 20 

temblar, ellos ya han estado en la instancia correspondiente, así que como dijo 21 

usted dictador, no señor, yo no vine aquí puesto, yo vine aquí con más votos que 22 

usted, a representar un pueblo, muchas gracias, voy a estar pendiente.  23 

El Dr. Julio Molina, presidente municipal, muchas gracias por el informe, vamos a 24 

tratar de mantener y hablar de lo que estamos tratando, yo creo que es importante 25 

el respeto.  26 

La señora Maribel Pita, síndica, don Julio doña Maritza no tiene respeto a ninguno, 27 

entonces usted habla de respeto y no hay. 28 

El Dr. Julio Molina, presidente, yo siempre pido respeto, independientemente de 29 

que si don Rugeli está enojado o doña Maritza está enojado, o Julio está enojado, 30 
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debemos respetarnos, yo creo que si ayer que teníamos programada la reunión 1 

con el sindicato no vinieron ustedes, es porque creyeron que no era importante, 2 

pero para nosotros como concejo, los que venimos, creímos que era importante 3 

escuchar al sindicato, porque no perdemos nada con escuchar a los sindicatos, 4 

yo creo que la libertad sindical no se puede perder de ninguna forma, ese es un 5 

punto muy importante, somos un país de leyes, somos un país democrático, por 6 

lo tanto la libertad sindical existe y existirá por la convención colectiva. Don Rugeli 7 

yo le contesto a usted con todo el respeto del mundo, don Jonathan Cascante 8 

nunca ha sido mi candidato porque don Jonathan no estaba postulado para 9 

alcalde, era para vicealcalde, creo que los procesos que tenga que llevar usted 10 

como administrador los tiene que llevar y eso nadie se lo quita, pero lo que yo 11 

siempre cuestionaba desde el primero momento que llegué aquí es que hacen 12 

tantas personas sentadas, están paradas y no están laborando, que significa eso, 13 

eso significa que tenemos que emplear a otros a ejercer esa función que están 14 

haciendo ellos, entonces están sentados, y no se está poniendo a trabajar a otros, 15 

se está poniendo a trabajar a otros. 16 

La síndica Maribel Pita, pido orden si está hablando usted que sea usted, que se 17 

calle, haga silencio señora.  18 

El señor alcalde municipal, que falta de respeto. 19 

El señor presidente municipal, por favor llamo a la cordura una vez más. 20 

Importante, son dineros públicos y creo que la gente merece saber porqué la gente 21 

está sentada, no perdemos nada informándole a la gente, Juan de los palotes está 22 

sentado porque tiene un debido proceso, porque tiene una investigación 23 

preliminar, Pedro de los Ángeles está sentado porque esto y por esto, creo que la 24 

gente merece saber porqué está sucediendo, porque desde el 2020 esta gente 25 

está sentada, eso es por lo que el sindicato ha tratado de reunirse con usted, usted 26 

en la sesión número 21 o 22 dijo que no tenían ningún problema en reunirse con 27 

SITRAMUPL don Rugeli, entonces porqué después usted cuestionó la presencia 28 

de SITRAMUPL en esta municipalidad, acá, usted no se presentó, usted es 29 

nuestra máxima autoridad don Rugeli Morales.  30 
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El señor Rugeli Morales, alcalde municipal, no señor, yo no voy a quitar una 1 

reunión que ya yo tengo importante, para venir a oír tonteras aquí. 2 

El Dr. Julio Molina, presidente, si Rugeli con todo respeto le pido al igual que fui 3 

con doña Maritza.  4 

El Lic. Rugeli Morales, alcalde, no le quitaste la palabra, Maritza se dio el gusto 5 

de burlarse y cortarme cuantas veces le dio la gana. 6 

El señor presidente municipal, si le dije. 7 

El señor alcalde municipal, no señor, lo que es bueno para el ganso es bueno para 8 

la gansa. 62 sindicalizados tenemos aquí en la municipalidad, hay libertad. 9 

El señor presidente municipal, yo simplemente estoy dando mi opinión don Rugeli, 10 

decía yo que los procesos tienen que llevarse a cabo y aquí se dijo en esta sesión 11 

posterior cuando usted había afirmado que estaba dispuesto a reunirse, usted dijo 12 

que tenía un compromiso, excelente, yo sé que don Freddy tenía un compromiso 13 

en FEMUCARIBE, pero hay suplentes que pueden hacerlo, usted tiene la 14 

vicealcaldesa. 15 

El señor alcalde municipal indica que andaba con Freddy.  16 

El señor presidente municipal menciona que está el segundo lugar. Yo lo 17 

cuestiono porque en realidad es responsabilidad de cada uno de nosotros ser 18 

responsables en la medida de llegar y hemos tratado. Usted dice don Rugeli 19 

Morales que yo dije que usted ya conoce mi información del recurso de amparo 20 

presentado por los muchachos y que yo tenía que contestarlo, quiero informarle 21 

que yo tenía que contestar porque es mi responsabilidad y nunca actué lejos de 22 

la verdad, lo que dije fue la verdad, los vetos que hubieron, la pronunciación mía 23 

cuando pedí que se reunieran los sindicatos en la primera reunión el primero de 24 

mayo, para que hubiera esa cercanía del sindicato con usted, no podemos y no 25 

debemos estar en pleitos con los sindicatos, porque al final de cuentas, siempre 26 

los vamos a tener encima don Rugeli, es mejor enfrentarlos y confrontarlos y que 27 

escuchen su versión porque tengo entendido que eso es lo que quieren, escuchar 28 

su versión de que es lo que está pasando. Termino diciendo que nos refiramos en 29 

breve a las cositas puntuales, que no vayamos más allá y que nos respetemos, 30 
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sé que a veces en el calor de las cosas nos calentamos y decimos cosas, nos 1 

alteramos, interrumpimos al que está hablando, pero eso es parte, entonces doña 2 

Maritza tiene la palabra, después don Freddy, Yahaira, Enid. 3 

La regidora Maritza Medrano, vicepresidenta, oiga lo que les voy a decir a todos 4 

en este concejo de la manera más respetuosa y atenta, ustedes sabían de esta 5 

reunión antes de que se diera ayer, lo anunciaron con platillos y bombones que 6 

no iban a venir y ninguno llegó, no está el alcalde, sube la vicealcaldesa, cuál 7 

sindico estuvo aquí en una reunión ya agendada, no fue que la inventé yo, es una 8 

reunión ya agendada, como dice Molina, lo reitero, la ciudadanía tiene todo el 9 

derecho de saber que está pasando en esta municipalidad y si por saber lo que 10 

está pasando en esta municipalidad es que el señor alcalde está haciendo una 11 

serie de comparaciones de poca ética porque parecemos chiquitos de escuela, 12 

que yo soy esto, que es usted, usted viene entrando, eso no es el caso señor 13 

Rugeli somo adultos, gente que analizamos y razonamos, pero díay yo veo que 14 

usted se altera de una manera nada con gracia, aquí hubieron -y por respeto a la 15 

gente que ya estaba agendada- varios de los trabajadores, SITRAMUPL y el 16 

representante que es el presidente es don Nacho, si alguno de ustedes se 17 

hubieran tomado la molestia de venir hubieran debatido en el momento, porque 18 

les voy a decir una cosa, a mí no me importa caer mal, los hechos hablan más 19 

que mil palabras, y desde el momento que no se aceptó, el que es inteligente ve 20 

las cosas y dice pero que raro, por lo menos por respeto debía quedarse y ahí se 21 

dará cuenta quien está diciendo una mentira y quien la verdad, pero por lo menos 22 

llegar a un consenso, pero no quisieron desde un comienzo, y como persona, con 23 

un sentido común, yo digo, si yo no estoy en una cosa y me están acusando de 24 

otra, lo más normal es que yo vengo y doy la cara para saber por qué, doy la cara, 25 

analizo y hablo en su momento, ustedes perdieron ese espacio de ayer, Nacho 26 

dio el informe y oyéndolo dije, no puedo creer que este sea mi país, un país 27 

democrático, y no se trata de que usted tenga más votos o menos, eso es lo de 28 

menos, eso son chiquilladas. 29 
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El Lic. Rugeli Morales, alcalde, que falta de respeto esta señora, es una falta de 1 

respeto suya señora, usted no debería ni orar en esta municipalidad, que bárbara, 2 

respete, no me diga chiquilladas, no me falte el respeto a mí.  3 

El señor presidente municipal solicita mantenerla calma, doña Maritza está en su 4 

espacio, mantengamos la calma. 5 

El señor alcalde municipal ahora sí y cuantas veces me cortó y yo no te ofendí en 6 

esa línea.  7 

El señor presidente municipal solicita mantenerla calma. 8 

La regidora Maritza Medrano indica que por respeto a SITRAMUPL estos 9 

compañeros que fue el compañero Julio Molina y el compañero Newton y yo si 10 

nos hicimos presentes, porque, es más, nosotros fuimos los que dimos el voto 11 

para que esta persona subiera, y no tendría coherencia que después de que 12 

nosotros dimos el voto, porque como ciudadanos tenemos que darle oportunidad 13 

al pueblo que conozca la verdad de esta municipalidad, sin embargo vean las 14 

ronchas enormes que se están creando, yo no tengo nada más que decir, ustedes 15 

perdieron su oportunidad ayer y para mí los hechos valen más que mil palabras, 16 

y mientras que esté en mis manos yo siempre voy a defender, porque cuando yo 17 

veo un hombre como Saúl que está a punto de desmayarse del montón de estrés 18 

que tiene encima un señor que no sé cuántos años tiene. 19 

El señor alcalde municipal consulta como sabe que es estrés, como sabe, usted 20 

es doctora. 21 

La regidora Maritza Medrano yo soy madre, puede ser alguno de mis hijos el día 22 

mañana, un tío, un primo o un vecino, ahí en esa situación, y no me gustaría que 23 

la estuvieran viviendo, menos por alguien que viene a imponer, porque así es, 24 

alguien que viene a imponer y que la gente todavía no ha querido parar, y si usted 25 

entendió que era para usted la dictadura pues si era para usted señor alcalde.  26 

El señor alcalde municipal ahora que usted me emplazo tengo mi derecho a 27 

réplica.  28 
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El Dr. Julio Molina, presidente, vamos con don Freddy, vamos a pedir por favor 1 

que seamos breves, que no nos ofendamos, que mantengamos siempre la línea, 2 

cuesta, pero por lo menso tratemos, tres minutos don Freddy. 3 

El regidor Freddy Soto pone audio. 4 

La regidora Maritza Medrano dice usted siempre se presta para eso. 5 

El regidor Freddy Soto, siempre se presta no doña Maritza, estoy cansado de que 6 

usted venga a este concejo municipal con irrespeto, y me respeta por favor, yo no 7 

le falto el respeto. 8 

El señor presidente municipal, Freddy no golpeemos la mesa, doña Maritza es 9 

una señora, usted está en su espacio, pero con respeto don Freddy. 10 

El regidor Freddy Soto dice hágame un favor señora secretaria y léame esa nota 11 

por favor dentro de mi espacio. Segundo doña Maritza dice que oyendo la 12 

exposición de Nacho, seguro le dio lastima donde lo tienen, no sé a que se refiere 13 

ella con hechos, los hechos hablan por si solos, están las denuncias, no sé cuando 14 

habla de que el alcalde quiere hacer lo que le da la gana y don Nacho dijo ayer 15 

que desde hace tres años desde que el es presidente del sindicato no hay 16 

presencia sindical en la municipalidad, como diciendo los tienen amenazados, hay 17 

65 funcionarios que están en el sindicato, estamos hablando de un poquito más 18 

de la mitad de 120 empleados, dígame si alguien le está coartando el derecho de 19 

traer sindicato, nadie, le hago la consulta señor alcalde, usted le ha coartado el 20 

derecho a alguno de los funcionarios de esta municipalidad. 21 

El señor alcalde municipal indica que lo demuestren. 22 

El regidor Freddy Soto, segundo, doña Maritza ya nosotros estamos cansados, 23 

don Julio habla de respeto, y de respeto y de respeto, pero aquí lo que menos 24 

tienen es respeto, y usted yo la respeto como persona adulta, pero a veces usted 25 

no se gana ese respeto, porque usted ayer se puso a decir un montón de cosas y 26 

a decir  “ahh sí claro como vino el sindicato tiraron el timo de que robaron” vaya al 27 

OIJ ahí está la denuncia, vaya a ver si los oficiales que estuvieron aquí fueron un 28 

timo y cuando hablan de atender el sindicato, el sindicato lo llamaron ustedes, no 29 

el concejo municipal en pleno y don Julio con todo respeto yo espero que la 30 
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contestación suya ante la sala sea a titulo persona suyo, no diga el documento el 1 

concejo municipal, porque nosotros no estuvimos ahí para contestar ese recurso 2 

de amparo, entonces no puede ir el concejo municipal en pleno, contéstelo como 3 

usted porque no somos todos. Les voy a decir algo, los derechos nadie se los va 4 

a cobrar a nadie, pero creo que la gente de este cantón le interesa más ver obras 5 

buenas que se hagan tanto social, como infraestructura, ayuda a adultos mayores, 6 

a no estar oyendo un bochinche si a fulano lo tienen ahí o si está allá, la gente de 7 

este cantón no le interesa eso, ya lo hemos dicho cincuenta mil veces en vivo, se 8 

ha hablado en vivo, tráigame personas de la población que hayan dicho algo en 9 

contra de eso, porque a la gente no le interesa eso, la gente nos llamó a esta 10 

municipalidad a trabajar por ellos, no a estarnos viendo con sindicatos, yo fui uno, 11 

yo si voté que no iba a venir, porque hay cosas más importantes, no digo que no 12 

sea importante, pero es que los problemas de los trabajadores son meramente de 13 

la administración, señor alcalde usted tiene alguna nota por escrito del sindicato 14 

le ha solicitado una reunión a usted para reunirse con ellos y ver el problema de 15 

los trabajadores.  16 

El señor alcalde municipal responde no señor. 17 

El regidor Freddy Soto entonces que vienen a joder la vida, gracias. 18 

El Dr. Julio Molina, presidente, Freddy le voy a contestar antes de darle la palabra 19 

a Yahaira, le voy a contestar con todo respeto lo que usted quiere oír, uno, el 20 

recurso de amparo viene para dos personas que lo contesten, una es el señor 21 

alcalde y una el presidente municipal, de ninguna manera incurriría en el error 22 

porque conozco la ley y siempre trato de asesorarme no por uno ni por dos, por 23 

varias personas sobre las cuestiones, entonces tranquilo por ese lado. Don Freddy 24 

todos aquí hablamos de respeto, pero nosotros sabemos que aquí hay dos 25 

bandos, y no nos engañemos, hemos tratado de engañarnos diciendo que vamos 26 

a hacer las pases y que bajamos las banderas, pero al final termina siendo 27 

atacada doña Maritza. 28 

El regidor Freddy Soto indica que serían tres bandos señor presidente. 29 
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El señor presidente municipal, bueno tres bandos, doña Maritza dice algo y todo 1 

el mundo le brinca a doña Maritza, creo que doña Maritza es una mujer con sus 2 

años y por lo menos esos años deben de ser respetada, tenemos el derecho a la 3 

libertad de expresión. 4 

El señor alcalde municipal indica no hable así, porque usted está hablando mal 5 

Julio, discúlpeme, si usted pide respeto, que ella respete, porque no conoce el 6 

respeto. 7 

El regidor Freddy Soto, perdón señor presidente, usted un día dijo de sus palabras 8 

que tuviéramos cuidado como nos expresábamos o como decíamos las cosas, 9 

para que no hubiera mal entendido, lo que pasa es que doña Maritza nunca tiene 10 

cuidado con lo que dice, ella dispara sin importar a quien va a ofender, incluso ahí 11 

sentadita ahorita le acaba de decir al señor que si dijo que era un dictador, 12 

entonces de que respeto estamos hablando, y por favor no he terminado porque 13 

le pedí a la secretaria que nos leyera la nota cuando usted termina por favor para 14 

que ella nos lea la nota. 15 

El Dr. Julio Molina, presidente, la nota la vamos a leer después a lo último. Hay 16 

libertad de expresión y tiene que haber libertad de expresión, doña Maritza puede 17 

expresar lo que ella quiere, ella es libre de expresar lo que quiere. 18 

El señor alcalde municipal, Lic. Rugeli Morales, indica que tiene límite, no es lo 19 

que quiera. 20 

El señor presidente municipal bueno lo que considere prudente puede expresarlo, 21 

pero yo no veo porqué en lugar de aconsejarla que no haga esas cosas, se le diga 22 

y se le insista, ayer aquí decíamos una cosa y hay que ser claros, ustedes no 23 

vinieron, yo creo que por respeto ni deberíamos tocar este tema, ya el señor 24 

alcalde lo tocó, entonces voy a pedir que este tema se cierre.  25 

El señor alcalde municipal indica que no está de acuerdo, ya que están en la 26 

réplica.  27 

El regidor Freddy Soto usted no puede coartar el derecho que tiene cada uno de 28 

nosotros de expresarnos.  29 

El señor presidente municipal indica que están entrando en una línea de ataque. 30 
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La síndica Maribel Pita, con todo respeto don Julio usted está errado.  1 

El señor alcalde municipal señala que no hay ataque, estamos dejando las cosas 2 

claras.  3 

El regidor Freddy Soto, indica que como dijo usted dándole la palabra a cada uno 4 

y con respeto. 5 

El Dr. Julio Molina, presidente, cada uno con respeto va a tener tres minutos, voy 6 

a tomar el tiempo, pero sé que aquí hay personas muy respetuosas y que van a 7 

hacer valer ese derecho, doña Yahaira. 8 

La Licda. Yahaira Mora, regidora, señor presidente gracias, primero sobre el tema 9 

que se está hablando quiero decir que efectivamente el día de ayer no me 10 

presenté a la sesión, uno por razones laborales, y dos porque creo que debemos 11 

ser coherentes, cuando se votó para recibir al sindicato mi voto fue en contra, 12 

entonces era de esperarse que yo no me iba a presentar a esa sesión, para aclarar 13 

esa parte acá. Continuando, escuché también lo que sucedió durante la sesión, 14 

realmente es bastante lamentable las afirmaciones que se hacen en esa sesión 15 

por los miembros regidores, el sindicato dijo lo que quiso, ellos pueden decir lo 16 

que quieran, eso no tiene que ver con nosotros pero si las expresiones que se 17 

utilizaron no corresponde a un regidor, debemos de recordar primero que todo la 18 

figura del alcalde es de elección popular, y está en ese puesto porque el pueblo 19 

de Talamanca así lo decidió, hacerle referencia o decirle que es dictador o que 20 

insulta la inteligencia de las personas creo que si es irrespetuoso, y no debemos 21 

de transitar por ese camino, nosotros no vamos a llegar a ninguna parte si 22 

seguimos con ese pensamiento de estar insultando a las otras personas porque 23 

ya es un poquito cansado, usted dice que no le digamos nada a doña Maritza, 24 

pero es que lamentablemente doña Maritza en diferentes momentos ella hace 25 

observaciones, ella dice cosas que ofende, que insulta, después se disculpa y dice 26 

que ella no quiso decir eso, pero en otra sesión va y lo vuelve a decir y otra vez 27 

se disculpa y entonces es como cansado, nosotros no podemos seguir en ese tipo 28 

de juegos que no nos lleva a ninguna parte. Con respecto al sindicato creo que 29 

nosotros como regidores también somos de elección popular, hay una cantidad 30 
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de personas que talvez no fue tanto como el señor alcalde pero que si fue un 1 

numero considerable de votantes que nos apoyaron y nos mandaron aquí a 2 

trabajar, no nos mandaron a ser intermediarios entre un sindicato y la alcaldía, no 3 

nos dijeron vayan y defiendan al sindicato, eso no estaba dentro de nuestras 4 

funciones, ahora si tenemos amistad y queremos defender a los sindicalistas, 5 

hagámoslo pero en otro escenario y no desde este concejo porque en realidad no 6 

vamos a llegar a ninguna parte discutiendo ese tema de sindicato que ya es 7 

bastante cansado, que nos quita tiempo a todos y que no vamos a solucionar 8 

absolutamente nada. Si quiero destacar que el señor alcalde da informe semanal 9 

de todos los trabajos que se realizan, entonces no es cierto que no se brinde 10 

información de lo que se hace en este municipio, todas las semanas lo vemos acá 11 

en la sesión, en la página de la municipalidad, en las redes sociales del trabajo 12 

que se está realizando y eso es lo que nosotros debemos destacar y de reforzar 13 

y no estar defendiendo un sindicato, ojala esta sea la ultima vez que se toca tema 14 

de sindicato en este concejo, no perdamos el tiempo en cosas nada productivas 15 

compañeros, para empezar no nos compete ese tema, entonces no nos 16 

desgastemos en algo que no nos va a llevar a ninguna parte, eso si le hago el 17 

llamado a usted señor presidente con respeto y a la señora vicepresidenta 18 

también que más bien guíennos a nosotros hacia un desarrollo de este cantón, y 19 

no nos inmiscuyamos en esas cosas sin sentido la verdad es que no tiene sentido 20 

estar discutiendo por el sindicato que no se que trabajo nos trae. Para cerrar el 21 

tiempo, creo que el respeto se gana, no se impone, sino que se gana. 22 

El Dr. Julio Molina, presidente, muchas gracias doña Yahaira, siempre muy 23 

atinada con sus comentarios. Le damos la palabra a doña Enid, después doña 24 

Maribel y don Manuel. Tres minutos por favor.  25 

La regidora Enid Villanueva, buenas noches, señor presidente por ley, por código 26 

municipal, nos establece que por cada discusión son cinco minutos que nos 27 

corresponde a cada uno y dos por réplica, ahí sigue violentando nuestros 28 

derechos. Escuchando al señor alcalde sobre el robo que hubo aquí, ya nos 29 

presentó los elementos técnicos y legales de los hechos que realmente a eso es 30 
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lo que venimos a resguardar, cuidar y defender lo que es del pueblo, decirles 1 

igualmente como lo decía la señora regidora Yahaira, yo no me presenté ayer 2 

porque ya esto es cansado, es tedioso, es agotador, el código municipal es 3 

contundente, donde establece las competencias del alcalde y del concejo 4 

municipal, porque seguir infringiendo, queriéndonos dar atribuciones que no son 5 

nuestras, el artículo 17, inciso a, nos dice que el alcalde es el administrador 6 

general y vigilante del quehacer de los funcionarios, el rector administrativo es el 7 

alcalde como nos cuesta entender, el artículo 31 nos vuelve a señalar que se 8 

prohíbe intervenir en los asuntos y funciones que competan al alcalde, y seguimos 9 

con las malas intenciones, como regidores tenemos un grado de responsabilidad 10 

penal por lo que hacer acusaciones y afirmaciones doña Maritza y don Julio sin 11 

criterio técnico y legal es peligroso, realmente estos actos son reprochable, lo que 12 

se escuchó y se miro ayer que no deberían darse bajo ningún espacio, el pueblo 13 

quiere ver soluciones eficientes, proyecciones y avances, yo como regidora no sé 14 

ustedes doña Maritza, don Julio, don Newton, yo no quiero ser recordada como 15 

una regidora inoperante, incompetente, que llegó hacer comisiones y que llegó a 16 

tratar de resolver conflictos que no me corresponden, yo quiero ser reconocida 17 

por proyectos de impactos socioeconómico y por eso doy mi apoyo total a esta 18 

administración, porque el único que tiene la capacidad gestora y visionaria es el 19 

alcalde, y los hechos como lo decía doña Maritza hablan por si solos, ya yo creo 20 

que basta, aquí no hay dictadura, aquí lo que hay es un disgusto de siete 21 

funcionarios, funcionarios que como lo señalaban fueron excandidatos y otros hijo 22 

de candidato, fácil, son intereses mezquinos para sacarse el clavo que ya los 23 

números no le dieron. Que el señor presidente dice, el pueblo quiere saber, ya se 24 

ha reiterado una y otra vez, tienen un proceso administrativo, un proceso judicial 25 

y tiene que respetarse. Hablamos de dictadura déjeme decirle cuando aquí hecho 26 

decisiones arbitrarias ejemplo las creaciones de comisiones unilateral, cuando 27 

tiene sus normas, restringir el uso de teléfono, cuando el reglamento no lo 28 

establece, pedir informe de labores a los síndicos, cuando los viáticos se pagan 29 

por el acuerdo del concejo y el alcalde lo autoriza si presenta el desglose del 30 
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informe y por ultimo pedir una contribución de veinte mil colones como lo hizo el 1 

presidente, cuando la economía no es igual para todos, no estamos en contra de 2 

apoyar pero que las cosas se hagan a derecho y desde las posibilidades de cada 3 

uno, no desde la informalidad, son preocupantes estas acciones que violentan 4 

sesión a sesión nuestros derechos, entonces yo creo que ya basta, el pueblo no 5 

los eligió para eso, creo que cada uno de ustedes no fueron a las comunidades a 6 

decir vamos a pelear por los derechos de algunos funcionarios, porque yo creo 7 

que no hubieran sacado ningún voto, yo creo que ustedes llegaron a las 8 

comunidades a decirles que venían a luchar por los intereses del pueblo, de las 9 

comunidades, no por los intereses de algunos funcionarios, así que trabajemos 10 

por lo que el pueblo nos puso aquí, por el desarrollo y el progreso del cantón y no 11 

estar constantemente creando discusiones sin sentido, gracias.  12 

El Dr. Julio Molina, presidente, muchas gracias, dos cositas puntuales, teléfono, 13 

ustedes por más que se les ha dicho del teléfono, van a seguir usando el teléfono 14 

y yo respete eso, van a seguir usando el teléfono, dijo Freddy que ese instrumento 15 

él lo paga, pero sigo manteniendo mi posición que es una forma no sé, si está 16 

hablando el señor alcalde, está hablando doña Maritza, estar con el teléfono como 17 

en otra cosa, y es mi posición, de ninguna manera nunca dije que guardaran los 18 

teléfonos porque es algo propio de ustedes, yo no puedo interferir en eso, yo no 19 

puedo llegar donde doña Maribel y arrebatarle el teléfono para que guarde el 20 

teléfono, es su decisión si lo mantiene abierto. En cuanto a los viáticos que se pide 21 

el informe, quiero decirle a Enid que si ella conoce la administración pública 22 

sabemos que tenemos que dar informe viáticos, yo decidí no pedir informe de 23 

viáticos, pero voy a echar auditoría, que sea auditoría que pida el control de los 24 

gastos que cada uno de ustedes están realizando,  25 

El señor alcalde municipal indica que no le tenga miedo.  26 

La regidora Enid Villanueva indica que no hay nada que esconder. 27 

El señor presidente municipal que sea esa parte que diga quienes están 28 

devengando eso, si es lo que quieren es lo que van a tener.  29 

El señor alcalde municipal dice no amenace.  30 
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El señor presidente municipal indica yo no estoy amenazando. 1 

El señor alcalde municipal señala usted puede pedir lo que usted quiera.  2 

El señor presidente municipal indica estoy diciendo lo que voy a pedir. Y en cuanto 3 

a lo otro, aquí todos desde que llegamos han visto la parte de confrontación, aquí 4 

no estamos para confrontarnos, aquí estamos y dijimos cuanto entramos que 5 

estábamos para unir luchas, siempre yo escucho las palabras del señor alcalde y 6 

de doña Enid de comisioncillas, de esto y lo otro como despectivamente, yo creo 7 

que eso no se debe dar en gente que está acá para resolver problemas, si alguno 8 

no hemos podido participar dentro del engranaje en su momento tendrán 9 

proyectos que yo sé que al final de cuentas si traemos proyectos aquí don Freddy 10 

y doña Yahaira no lo van a votar a favor porque sabemos cual es la posición de 11 

ellos, de don Freddy y doña Yahaira. 12 

El regidor Freddy Soto consulta porqué no los vamos a votar, si es un proyecto 13 

que beneficia al cantón. 14 

El señor Julio Molina, presidente, don Freddy hemos tenido proyectos y 15 

propuestas sencillos y ustedes no nos apoyan. 16 

El regidor Newton Grant pregunta no son los síndicos que nos traen los proyectos 17 

a nosotros. 18 

El señor Julio Molina, presidente, todos los proyectos que el señor alcalde ha 19 

planteado aquí lo apoyamos como regidores, nunca hemos dicho que no, hemos 20 

visto los proyectos, hemos tratado de analizarlos e interpretarlos, pero nunca 21 

hemos estado en contra, yo digo el presupuesto, lo de la basura, todo eso fue 22 

aprobado por mayoría, eso tiene que quedar claro, lo de junta vial tuvimos nuestra 23 

discusión y al final respetamos el voto de don Newton y fue aprobado por estos 24 

regidores, los cuales nunca han estado en contra de su pueblo y eso lo tenemos 25 

que tener clarito. Quiero decirles también que como ciudadano de este cantón yo 26 

estoy en la libertad de preguntar quienes quieren ayudar a una causa que vi que 27 

era una causa noble para las chiquitas que iban, yo en ningún momento pedí y les 28 

dije tienen que dar 20 mil colones, nunca lo impuse, no señora, doña Maritza y mi 29 

persona fueron los únicos que dijeron yo me apunto y creo que don Dani Williams, 30 
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pero jamás, jamás, voy a decirles usted tiene que dar, usted tiene que dar, Freddy 1 

tiene que dar, porque yo no estoy en el bolsillo de ustedes, desconozco si tienen 2 

o no tienen, pero mi posición fue ayudar y así va ser para cualquier persona que 3 

necesita de mi ayuda, porque yo creo que los chicos necesitaban en ese 4 

momento, por lo tanto. 5 

El regidor Freddy Soto indica que se le venció el tiempo. 6 

El señor Julio Molina, presidente, Freddy más respeto por favor. 7 

El regidor Freddy Soto, es que usted dijo tres minutos y lleva casi cuatro minutos. 8 

El señor alcalde municipal indica que ese es el orden que quiero llamar. 9 

El señor presidente municipal indica que doña Enid dijo que eran cinco minutos, 10 

usted dice que llevo cuatro minutos. Yo creo que cuando actuamos así estamos 11 

cayendo en el mismo error de todos, de verdad yo tengo un profundo amor por mi 12 

cantón, porque yo soy de acá, yo he hecho cosas por este cantón de mi bolsillo, 13 

aquí señor Rugeli, aquí yo estoy seguro que hay gente que ha ayudado a otras 14 

personas y seguiremos ayudando porque es nuestra razón de ser. 15 

El señor alcalde municipal, Rugeli Morales, llamo al orden señor presidente, lleva 16 

más de cinco minutos, yo fui aludido por la señora y necesito mi réplica.  17 

El señor Julio Molina, presidente, usted tuvo quince minutos. 18 

El Lic. Rugeli Morales, alcalde, yo estoy en mi informe, yo no estoy en el uso de 19 

la palabra. 20 

La síndica Maribel Pita, en el informe no hay minutos. 21 

El señor presidente municipal indica que son cinco minutos.  22 

El señor alcalde municipal, tiene que darme mi tiempo, en cual reglamento dice 23 

eso.  24 

El señor presidente municipal indica sigamos con el orden entonces, tiene la 25 

palabra don Manuel. 26 

El señor Manuel Zúñiga, síndico, buenas noches señor alcalde, regidores, 27 

regidoras, síndicos, yo voy a hacerlo en dos partes, el informe del señor alcalde, 28 

excelentísimo con proyectos grandes para el cantón, este martes 24 vamos a 29 

tener reunión en Carbón 1 con los vecinos para informar sobre el proyecto de los 30 
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pasos de alcantarilla, es un gran trabajo que lo hicimos con los síndicos y los 1 

concejos de distrito, vamos a estar informando a la comunidad. La mesa de trabajo 2 

excelente, donde los agricultores están aprendiendo a hacer sus abonos 3 

orgánicos. Con la maquinaria de agregados es algo fenomenal, es la única 4 

municipalidad a nivel de país que tiene la maquina de agregados, ni en la 5 

provincia, ni a nivel nacional lo tiene, entonces es un gran logro y ahí quiero 6 

felicitar al concejo municipal pasado, porque aquí vimos luchando a la Junta Vial, 7 

al departamento técnico, que han estado codo a codo con eso y agradecer 8 

profundamente al IFAM que confió en esta municipalidad para el préstamo para 9 

adquirir esta maquinaria, no solo eso, vienen más maquinarias. Yo insto a este 10 

concejo municipal, llevamos seis meses ya y no he visto una propuesta de 11 

ustedes, no he visto una propuesta que traigan aquí, y soy poco para hablar y soy 12 

muy respetuoso pero si estoy preocupado porque no he visto una sola propuesta 13 

de ustedes, solo estas peleas, para acá y para allá, reunión con sindicatos, eso 14 

en que nos beneficia a nosotros, yo no vine, yo no voy a venir a cobrar un viático 15 

aquí donde tengo otras cosas urgentes que hacer allá, visitando la comunidad, 16 

para venir a oír a estos sindicalistas a hacer que, no sé. Yo le voy a decir a doña 17 

Maritza también, yo vengo siguiendo mucho las reuniones, doña Maritza usted es 18 

una irrespetuosa, me va perdonar, es una irrespetuosa, dictador, hasta yo soy 19 

dictador, yo voy para la segunda administración de ser síndico, no estoy aquí 20 

porque yo quiero, el pueblo me eligió igual que al señor alcalde, y esto tenemos 21 

que respetarlo, no podemos llamar dictador a una persona cuando el pueblo, el 22 

soberano fue el que lo puso acá, yo no estoy aquí porque me da la gana de estar 23 

acá. Ahora los viáticos, los ganamos nosotros, hay un informe, pueden pedir a la 24 

auditoría lo que deseen, hay veces yo ni cobro muchos viáticos, tengo que pagar 25 

carro desde Carbón 2 donde vivo yo a Hone Creek ida y vuelta y no cobro 26 

transporte, pueden ver que ni los cuatro años pasados ni este he cobrado un solo 27 

cinco de transporte, pueden revisar lo que quieran revisar, cobro lo que en realidad 28 

yo sé que es justo y que me lo gano, muchas veces ni lo meto ahí porque yo estoy 29 

aquí para trabajar por el pueblo que me puso acá y quiero salir los cuatro años de 30 
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estos que me quedan y que diga el pueblo valió la pena votar por este sindico que 1 

viene a trabajar. Yo los insto a ustedes señores regidores con todo respeto, 2 

comencemos a trabajar, a presentar proyectos, ustedes no han presentado nada, 3 

entonces mantengamos el respeto señor presidente porque yo veo que si se ha 4 

faltado muchísimo el respeto, doña Maritza asegurar, afirmar, de que es dictador, 5 

de que es esto y lo otro, es una falta de respeto, nosotros estamos aquí porque el 6 

pueblo nos eligió, entonces muchísimas gracias y pasen buenas noches. 7 

El señor presidente municipal le da las gracias. Tiene la palabra doña Maribel. 8 

La Licda. Maribel Pita, síndica, buenas noches señor presidente, señor alcalde, 9 

regidores, compañeros síndicos, primero que todo felicitar al señor alcalde por el 10 

informe que hoy nos dio, cada semana es un informe que vale la pena para el 11 

cantón, el caso de la aprobación de los diques, cosa que se ocupa, que son 12 

urgentes, los pasos de alcantarillas, esta mesa agrícola, ahora el bananero, el 13 

platanero, los plátanos están abajo, entonces se está pensando en que ellos 14 

puedan sembrar otras cosas, pero usted sabe que todo lo que se le echa es 15 

carísimo, con esta charla de bio insumos los vi muy contentos,  una charla donde 16 

ellos mismos estaban manipulando lo que se va hacer. Lo del tratado que fue don 17 

Rugeli, excelente, el tratado Echandi Montero Fernández Jaén, en un momento 18 

era un problema, ahora ya se reúnen ambas repúblicas Panamá – Costa Rica, 19 

para ver soluciones. Lo de la Ministra, que bueno, porque a veces calificaban al 20 

pobre emprendedor como que si fuera aquellos que van a exportar a otro país, 21 

con tantos requisitos que no se puede hacer nada, una vez lo dijo don Dani un 22 

acto de cultura tantos requisitos, hoy solo cuatro, que dicha. Hoy día histórico para 23 

nosotros, donde ya llegó esta máquina de valor agregado, creo que ya empieza 24 

un inicio de una Talamanca diferentes, donde vamos a dejar ese polvo y tener una 25 

calle que de verdad la necesitamos. Agradecerle a este grupo PIC NIC que 26 

siempre está atendiendo esta zona, estos alimentos para estos perritos, ropa, 27 

zapatos que mucha gente ocupa. Estuve en la inauguración en Sixaola con lo del 28 

mercado y me sentía muy contenta, pero más contenta me sentí el sábado pasado 29 

al ver llegar todo lo del puente para el río Cocolis, este río que ha sido una 30 
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amenaza para todo el cantón, a veces van para la clínica y no hay paso, gracias 1 

a Dios ya está ahí en custodia de ADITIBRI y que alegría ver la alegría de la 2 

señora presidenta al ver todo lo que estaba llegando ahí que va a ser también un 3 

cambio para nuestro distrito y el cantón. En cuanto a la visita de ayer yo pregunto 4 

a ustedes que estuvieron, que beneficios les trajo a ustedes y que beneficio le 5 

trajo al cantón, lo único que se hizo ahí fue hablar cosas que a veces no las 6 

pensamos, hacemos cosas que no nos corresponden, porque muy bien lo dijo la 7 

compañera Enid el código municipal nos dice, es el camino que nos va guiando 8 

que es lo que tienen que hacer y que es lo que no debemos de hacer. Aquí hemos 9 

sido defensores de empleados, hemos sido árbitros, la vez pasada en esa reunión 10 

éramos árbitros, yo creo que tenemos que centrarnos en lo que nosotros nos 11 

corresponde, doña Maritza con todo el perdón, dice don Julio que por ser mayores 12 

tenemos que hablar, porque yo soy una persona mayor también, y no por eso yo 13 

te voy a estar insultando, insultando a don Julio y después digo “hay perdóneme 14 

que yo no sabía lo que hago” no señor, y esas mofas doña Maritza, esas burlas 15 

que usted hace de verdad que molesta porque la he estado observando, cuando 16 

habló don Rugeli te volvía a ver don Julio y hacía mofas y se reía, cuando habló 17 

la compañera Enid también, ahorita me lo está haciendo a mí, creo que hay que 18 

respetar, no porque seamos mayores yo puedo decir, insultar y hacer todo lo que 19 

yo quiera, tengamos respeto, usted es regidora, decía don Manuel que la gente 20 

me recuerde por las cosas y la educación, no por estas cosas que usted hace, 21 

dice don Julio que es bueno que alguien me corrija y yo le digo a usted 22 

corrijámonos, usted la vez pasada en canal 7 y lo dijo ayer y después nos dijo “no 23 

es que a mi me esperó la periodista y yo tuve que decir…” ayer lo volvió a repetir, 24 

usted es consciente de lo que usted hace, usted le dijo analfabeto, usted es 25 

consciente, le dijo loco, le dijo chiquillo, usted es consciente de lo que usted hace. 26 

Don Julio dice que no, si lo dijo, los compañeros vamos a recoger dinero y le 27 

vamos a dar, el señor nos llamó corruptos, cierto que las niñas necesitan, pero 28 

ese señor nos dijo públicamente les dijo a ustedes a los regidores corruptos, 29 

porque les dijo que ustedes saben donde sacar el dinero por abajo, que quiere 30 



 

MUNICIPALIDAD DE TALAMANCA                                                                                            
Sesión Ordinaria Nº 25 del 18/10/2024 

38 

 

 

decir eso, y nadie, solo Freddy, ahí no defendimos, entonces les digo a ustedes 1 

venimos con acusaciones sin fundamentos, venimos hablar, ahora yo soy doctora 2 

y sé cuándo ella tiene estrés y cuando no, hablemos con fundamento porque por 3 

hablar a veces hasta la cárcel uno puede ir, por hacer acusaciones que no son, 4 

entonces tengamos ese cuidado, yo los insto y como lo decimos todos, seis meses 5 

perdiendo el tiempo hasta que no da ganas de venir, porque si viniéramos a 6 

trabajar que bonito, pero no da ganas, yo venir ayer a sentarme aquí a escuchar 7 

a doña Maritza usted sabe que hubiera pasado, mejor me quedé en Cabécar 8 

trabajando donde está la maquinaria, que es provechoso, porque esto no nos lleva 9 

a nada, en realidad ubiquémonos, usted dijo de bandos, quien ha hecho los 10 

bandos desde un principio, dije que dicha va ser igual que el otro, habían dos 11 

candidatos de otros partidos y trabajaron como se tiene que trabajar, hoy se habla 12 

de ellos porque trabajaron, yo les digo a ustedes pongámonos las botas y 13 

trabajemos, dejemos esto, dijo ella chiquilladas, esto que hay aquí es chiquillada, 14 

y es una falta de respeto hacia los demás, merecemos respeto y usted a cada rato 15 

lo dice, respetémonos, pero si yo estoy hablando y alguien interrumpe, eso es falta 16 

de respeto, no respetamos el espacio verbal, si yo lo tengo, los demás escuchan 17 

y callan, luego cada uno va haciendo la réplica, pero esas burlas de verdad que 18 

molestan y no porque uno sea mayor tengo derecho a decirla a todos los demás 19 

lo que me da la gana, no señor, tenemos que tener respeto, y eso yo la insto a 20 

ella, no me cae mal ni nada, simplemente tengamos respeto, usted es regidora, 21 

yo lo que le digo pensemos antes de hablar piense lo que usted va a decir y no 22 

hable cosas sin fundamento, yo no puedo decir aquel se desmayó porque tiene 23 

estrés, no soy doctora, solo don Julio lo puede decir, a mi me dicen algo con 24 

autoridad puedo hablar porque sigo siendo educadora, pero no puedo hablar 25 

“aquel está con estrés porque esto y lo otro”, no sabemos, entonces los insto a 26 

ustedes lleguemos ya por favor, que vergüenza que nos estén escuchando todo 27 

el país, esta maquinaria es algo para estar alegres, igual por ese puente que hace 28 

años se pidió, todo lo que viene en telecomunicaciones es para estar alegres, pero 29 
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llegamos aquí y es lo feo, a veces digo, voy a no voy, porque en realidad que feo 1 

llegar aquí y esperamos esto, o el choque, muchas gracias. 2 

El Dr. Julio Molina, presidente, muchas gracias doña Maribel, tomemos lo positivo 3 

que dijo doña Maribel y tratemos, yo sé que todos tenemos nuestro carácter y a 4 

veces actuamos a la ligera y decimos cosas a la ligera, pero es de sabios 5 

reconocer que nos equivocamos y que podemos emprender una ruta diferente 6 

pero ojalá que el discurso de doña Maribel como siempre muy atinado vaya para 7 

cada uno de nosotros, de todos, no solo de Newton, Julio y Maritza, sino de todos 8 

los compañeros, para cerrar le damos la réplica a don Rugeli. 9 

El Lic. Rugeli Morales, alcalde, muchas gracias, por alusión porque fui a ludido 10 

directamente, primeramente, quiero dejar claro doña Maritza, no me hable de ética 11 

una persona que se burla y les falta el respeto a todos, no me hable una persona 12 

de ética de esa talla. En segundo lugar, me habla que el pueblo debe saber, usted 13 

me habla de transparencia, pero pregunto yo cuál es el ranking de esta 14 

municipalidad en transparencia, lo conocen, somos una de las municipalidades 15 

más altas en transparencia por cuarto año consecutivo para que usted se de 16 

cuenta. Me habla de chiquillos, no me ofenda doña Maritza, yo no la ofendo a 17 

usted, yo no voy a poner en mi boca como usted se refiere a mí. Me habla de 18 

dictadura, efectivamente voy a pedir la certificación de esta acta donde usted 19 

ratificó que yo era un dictador y nos vamos a ver la cara en otra instancia penal, y 20 

se lo advierto de una vez, usted y yo nos vemos la cara en una instancia penal a 21 

partir de que me certifican esta acta, esto va llegar aquí porque tenemos que tener 22 

respeto, yo nunca le faltaría a usted el respeto de esa manera, cuando me hablan 23 

de transparencia, saben quien trajo la página web a esta municipalidad, este señor 24 

que tiene usted aquí en frente, sabe quien trajo estas sesiones en vivo a esta 25 

municipalidad, este señor que usted tiene aquí en frente, sabe cuál es el único 26 

alcalde que semana a semana hace informe al concejo públicamente para que la 27 

gente lo vea, este señor que usted tiene al frente, sabe cual es el alcalde que 28 

informa todos los proyectos con los montos establecidos, este señor que usted 29 

tiene al frente, y que han hecho ustedes. Finalmente, si don Julio yo pido respeto, 30 



 

MUNICIPALIDAD DE TALAMANCA                                                                                            
Sesión Ordinaria Nº 25 del 18/10/2024 

40 

 

 

y yo pido respeto para cualquier compañero que hable, porque nosotros hablamos 1 

y como que usted nos replica corrigiendo nuestra posición, no, tengamos respeto 2 

como usted lo dice. Además, cuidemos los recursos decía usted, el informe 3 

presupuestario -que conste en actas doña Yorleni- desde el 2011 al 2023 -me 4 

quiere volver a ver doña Maritza, me quiere volver a ver- cuidar recursos, mis 5 

administraciones han sido las más altas en casi más de 15 años en esta 6 

municipalidad, vaya búsquelos a presupuesto, entonces hemos cuidado recursos, 7 

y no solamente hemos cuidado, hemos invertido en obras, y hay que hablar con 8 

documentos, con realidad sistematizada, no generar observaciones sin piso y sin 9 

fundamento. Efectivamente, yo diría lo que doña Maribel y muchos de los 10 

compañeros han dicho, la verdad es que meda pereza subir ya a este concejo 11 

municipal, yo no vine a perder el tiempo y estoy viendo si a partir de ahora mis 12 

informes los voy hacer directamente al pueblo a través de un en vivo fuera de 13 

concejo, porque ya estoy cansado, yo no vine a perder tiempo aquí, con todo 14 

respeto, yo vine a que nos juntemos y hagamos obras, mejoremos las condiciones 15 

de este cantón, eso es lo que yo vine hacer, pero si con ustedes no se puede, 16 

tengo que entender que no se puede y usted lo replica una y otra vez, dos bandos, 17 

yo sé que ustedes tienen el suyo, pero la verdad es que yo estoy cansado ya con 18 

ustedes, siento que pierdo mi tiempo aquí de venir a una sesión y estar en este 19 

proceso de discusión y sobre todo afirmaciones, le dejo claro, allá nos burlamos, 20 

allá delante de un Juez nos burlamos. 21 

El Dr. Julio Molina, presidente, muchas gracias don Rugeli, no don Rugeli usted 22 

no viene a perder su tiempo acá, porque el pueblo lo encomendó para direccionar 23 

este barco y tendrá sus tropiezos y sus cosas pero eso es parte de los procesos 24 

y creo que cuando hago el llamado siempre al respeto, a veces hasta uno mismo 25 

comete actos de irrespeto, pero yo creo que vale intentarlo porque usted tiene casi 26 

seis mil personas que votaron por usted don Rugeli, que creen en usted, quizás 27 

doña Maritza tenga mil o dos mil que creen en ella, Freddy tendrá mil que creen 28 

en él, y así cada uno, hay gente que cree que nosotros podemos marcar la 29 

diferencia, que podemos ser diferente, construyamos un camino seguro, eso no 30 
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quiere decir que no va haber discusiones, pero que sean discusiones sanas, 1 

basados en los principios que decimos, vamos a cerrar con don Freddy este 2 

capítulo. Después Dani. 3 

El regidor Freddy Soto, yo solo quería ser breve porque ahora escuché en la 4 

intervención de doña Maritza, sin atacarla, solo una corrección, no sé si fue el 5 

presidente o doña Maritza que dijeron que esta reunión de ayer ya estaba 6 

programa y que el señor alcalde tenía que haber estado, yo les quiero decir algo 7 

a ustedes, en el 2022 aquí este concejo municipal llegó una señora, no voy a decir 8 

el nombre por respeto porque no estoy autorizado, llorando porque los panameños 9 

se habían metido a su propiedad y no la dejaron ni sacar el perro que tenía ahí, 10 

con machete en mano, nosotros como municipalidad responsable y el señor 11 

alcalde, empezamos a entablar conversaciones con la Cancillería de la República 12 

y no fue fácil, porque la Cancillería no está abierta para estar haciendo eso, don 13 

Rugeli tuvo que hacer varios viajes de madrugada, pelearse con la gente de la 14 

Cancillería, hasta que por fin lo escucharon, y el Canciller vino aquí a este concejo, 15 

y optó el problema que teníamos en la zona fronteriza y no solo era la señora 16 

fueron varios agricultores y es una franja grande de agricultores ticos que los 17 

panameños estaban tomando, se hizo trabajo arduo de casi tres, cuatro, ya vamos 18 

casi para cinco años y hasta la fecha el señor alcalde ayer tenía que estar, hemos 19 

estado en reuniones en Cancillería acá en Costa Rica, hemos estado de lado 20 

Panameño en reuniones, son temas que esta población que nos tiene aquí, esas 21 

son las cosas que ellos valoran, porque nosotros salimos a la defensa de ellos, 22 

entonces este tipo de reuniones no se pueden tiradas porque ya están 23 

programadas, y esta reunión de ayer está programa desde enero o febrero de este 24 

año, más bien era en mayo, pero por circunstancias de la misma cancillería nos 25 

la cambiaron para el día de ayer, tenemos toda una población que depende de 26 

esa reunión, entonces por eso quería explicar, que hay veces no es que 27 

queramos, lo que pasa es que tenemos que ver. Cuando don Julio decía que hay 28 

dos bandos, no sé a que se refiere con los dos bandos, yo represento a la Unidad 29 

Social Cristiana y no es ningún bando, represento a un partido que he trabajado 30 
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durante casi cinco años, y creo que ya es tiempo, lo acaba de decir usted señor 1 

presidente, lo dijo doña Mari, don Rugeli también lo recalcó, la compañera Enid y 2 

don Toño, indiferentemente de quien estábamos en el partido donde 3 

estuviéramos, esa persona no es la que está aquí, es cada uno de ustedes, no es 4 

la muchacha de la UNED, la que iba por la alcaldía, es usted don Julio que está 5 

ahí sentado, porque la gente vio en usted algo, por eso está sentado usted ahí, 6 

don Newton, doña Maritza, don Dani, no es por Melvin Cordero, la gente de la 7 

costa seguro pensó aquí estamos es la salvación, entonces yo los llamo a que 8 

dejemos este capítulo, porque llevamos seis meses haciendo nada en otras 9 

palabras, gracias a Dios lo que ha estado saliendo, es lo que quedó pendiente y 10 

se hizo en el concejo pasado que está rindiendo frutos en la actualidad y la gente 11 

está disfrutando en este momento, entonces llamo a la unidad, llamo otra vez al 12 

respeto, pero al respeto real, no ese respeto que hoy pido disculpas y la otra 13 

semana le vuelvo a bolar leño, entonces creo que a partir de ahí vamos a empezar 14 

hacer cosas buenas. A veces yo alabo la actitud de don Newton, no dice nada, 15 

pero no ofende, no dice nada, pero tampoco molesta. Cualquiera dice don Dani 16 

está ahí atrás, a veces uno ve a don Dani cabeceando, pero cuando coge el 17 

micrófono dice cosas que ni nosotros que estamos con los ojos pelados las 18 

decimos, don Dani dice cosas reales, entonces entremos en ese ambiente de 19 

hermandad. A veces creo que a ustedes les molesta cuando hablamos del concejo 20 

pasado, pero es que el concejo pasado vinimos a trabajar independientemente 21 

cual fuera el partido, lo que pasa es que hay mucha gente que dice, es que 22 

ustedes en aquel tiempo eran tres y tenían mayoría, si claro lo podíamos hacer, 23 

pero nunca lo hicimos, siempre tomamos en cuenta a don Jorge Molina y a don 24 

Adenil Peralta, siempre les dijimos vamos a hacer esto y esto, y tampoco los 25 

amenazamos diciéndole que somos mayoría, no señor, porque don Rugeli 26 

siempre dijo esto es de nosotros y salgamos todos por la puerta grande, los invito 27 

a que se pongan las botas que en cuatro años salgamos por la puerta grande, 28 

porque yo les digo algo a ustedes, me voy en tres o cuatro años pero yo puedo 29 

caminar con la frente en alto en Sixaola, yo puedo ver para la izquierda y veo esa 30 
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obra de ese mercado y puedo decir se hizo en la gestión donde yo estuve y eso 1 

es lo que queremos que todos salgamos con la frente en alto dentro de cuatro 2 

años, muchas gracias señor presidente. 3 

El Dr. Julio Molina, presidente, Freddy ojala que ese respeto sea genuino y sea 4 

bilateral no unilateral, porque muchas veces dicen yo te ataco, tu me atacas, pero 5 

yo creo que siempre hay que tener humildad para saber de donde vienen las balas 6 

y capeárselas, pero ojala, esa es la idea, aquí no es la unidad social cristiana, ni 7 

es liberación, aquí es Talamanca, y debe ser Talamanca, ese debe ser nuestro 8 

norte, pero yo solo espero que cuando hayan cosas inadecuadas nos apoyemos, 9 

si alguien dentro de la gestión pública cometió un error y se tiene que apoyar lo 10 

que está proponiendo un regidor, no importa del bando que sea, hay que aceptarlo 11 

y reconocer que se falló y se deben tomar medidas, dejo eso en el aire, le doy la 12 

palabra a don Dani. 13 

El regidor Donald Williams, estamos en el punto seis, informes del alcalde, déjame 14 

felicitar al alcalde, realmente yo estuve en una actividad hoy a las once y esa 15 

máquina que yo vi me hizo soñar con los caminos vecinales, porque yo pienso 16 

que cuando uno sale de la pista y agarra para Suretka y esos lados son caminos 17 

vecinales y son caminos difíciles, eso es de felicitar porque esa máquina como lo 18 

ha dicho el alcalde, lo ha dicho Toño, no es cualquier municipalidad que tenga esa 19 

maquinaria, inclusive la señora de IFAM dijo que debía haber posibilidad de hacer 20 

un préstamo a las otras municipalidades que no cuentan con eso, son cosas que 21 

a mi si me alegran bastante. Y yo siempre he venido hablando de simplificación 22 

en los diferentes permisos y vistos buenos para hacer actividades, yo creo que 23 

somos uno de los cantones más pluriculturales, con eventos culturales, se puede 24 

mencionar desde mayo hasta diciembre hay actividades y cuando teníamos que 25 

estar sacando visto bueno de Cruz Roja, de Bomberos, de Fuerza Pública, de 26 

Ministerio de Salud, hasta póliza, etc. Era bastante engorroso, entonces cuando 27 

oigo esta noticia que esto baja a cuatro, es algo digno de felicitar. Yo creo que la 28 

estructura de una municipalidad, por eso hay diferentes partidos y siempre va a 29 

haber discusiones, he visto municipalidades más difíciles que esta, y también yo 30 
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pediría no solo a Maritza sino a cualquier regidor que tratemos de medir la frase, 1 

porque hay tantas formas de decir una cosa y uno dice la forma incorrecta, yo 2 

siento que lo podemos lograr, yo creo que hay mucha capacidad acá, al principio 3 

en la primera sesión hablamos de bajar banderas, pero a veces yo veo las 4 

banderas más subidas en las astas que me confunden a veces pero ahí estamos 5 

en la lucha y voy a alabar siempre las cosas buenas porque Talamanca es una, y 6 

la lucha es mejorar Talamanca y salir de esos puestos que estamos.  7 

El señor presidente municipal cede la palabra a doña Ginia. 8 

La señora Ginia Graham, síndica, muchas gracias señor presidente, buenas 9 

noches señor alcalde y compañeros, usted se refería al pago de viáticos de 10 

nosotros, nosotros síndicos si trabajamos, porqué esas horas de la comisión de 11 

emergencias, porqué se pueden sacar varios proyectos de caminos por lo mismo 12 

porque los síndicos trabajamos, no vamos al campo a sentarnos debajo de un 13 

árbol, nosotros trabajamos, nos sudamos, y lo que nos ganemos ya sea poquito 14 

o mucho nos merecemos porque realmente lo trabajamos, nosotros no es que 15 

venimos a sentarnos a un aire acondicionado, en el campo no es así, la 16 

compañera en la sesión pasada le dijo hay que ponerse las botas y eso nosotros 17 

hacemos en el campo. Siguiendo lo de la mesa agrícola ayer acompañamos a los 18 

agricultores y agricultoras del cantón, dándoles seguimiento para que ellos 19 

puedan realizar sus propios abonos, para tener productos más sanos, más 20 

saludables, y vieras que bonito es escuchar las personas cuando dicen gracias a 21 

la Municipalidad por tomarme en cuenta, gracias, es una satisfacción que eso no 22 

tiene precio, entonces hablar de viáticos aquí creo que está demás, sinceramente 23 

así se lo digo, porque se ve reflejado en el sentir de las personas porque realmente 24 

son cosas que se hacen para mejorar la calidad de vida de todas las personas. 25 

Hoy tuvimos la charla de prevención del cáncer de mama, felicitar al departamento 26 

social, por esa bonita iniciativa, una tarde de café, donde se invitaron señoras de 27 

todo el cantón, de los cuatro distritos, donde se compartió con la doctora Ginger 28 

sobre los temas superimportantes para nosotros las mujeres, que a veces por 29 

diferentes situaciones nos da miedo o pena, pero tenemos que hacerlo el 30 
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autoexamen de mama. Lo de los pasos de alcantarilla de Carbón, siempre ha sido 1 

un problema cuando llueve, y quienes dieron ese informe para que se pudiera dar, 2 

los síndicos nuevamente, entonces siento que cuando usted se refiere a los 3 

síndicos es como que no hacemos nada y el trabajo en el campo nuevamente lo 4 

repito es muy fuerte. Por ultimo no es atacar a nadie, con todo el respeto, no 5 

importa la edad, porque si un niño de cinco años me habla con respeto yo tengo 6 

que igualmente tratarlo con respeto, si doña Maritza tenga los años que tenga y 7 

ella se refiere a nosotros con respeto, siempre va a tener respeto de parte de 8 

todos, entonces creo que hablar de la edad aquí está demás porque el respeto lo 9 

tenemos que dar todos, para recibirlo de igual manera, entonces ahí no es por 10 

edad, sino el respeto que se gana cada persona, y muy lamentable estar dando 11 

declaraciones, repitiéndolas, en canal 7 y aquí, diciendo ayer que el robo fue un 12 

montaje, nosotros tenemos que tener mucho cuidado a la hora de hablar, ahí está 13 

visiblemente que entraron, robaron, hay un informe del OIJ, entonces vamos a OIJ 14 

a hacer informes falsos, no, las cosas son como son, entonces cuidemos nuestras 15 

palabras antes de hablar, preguntemos, siempre he dicho eso, hay que informarse 16 

un poquito o mejor no hablar como lo hace el compañero Newton no dice nada, a 17 

veces es mejor quedarse quedito para no estar diciendo cosas que realmente no 18 

vienen al caso, entonces cuidarnos en esa parte. Y lo de la maquinaria como dice 19 

Dani son cosas muy buenas, porque de verdad que nuestros hermanos de alta 20 

Talamanca, esas calles, por las lluvias, las calles lo recienten mucho, se saca 21 

mucho producto, plátano, banano y van muchos camiones arriba y entonces las 22 

carreteras se maltratan mucho y que bonito es ver todo el cantón pavimentado, y 23 

felicitar al concejo pasado porque si ellos vinieron a trabajar aquí se ve reflejado 24 

porque es una lucha de ellos para ver todo estas maquinarias ahora aquí, viene 25 

una y faltan más, son cosas que hay que resaltar, el trabajo, necesitamos trabajar, 26 

no desgastarnos. Decían porque no vinieron a la sesión de ayer, teníamos al 27 

sindicato, pero que bueno es traer sindicatos, nosotros estábamos acompañando 28 

a nuestros emprendedores, tenemos que darle seguimiento a ellos, acompañarlos 29 

para que ellos puedan salir adelante con sus productos, si el plátano no me 30 
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funciona voy a ver que siembro, todo ese tipo de cosas es que nosotros 1 

necesitamos solventar la economía de nuestros agricultores, si no funciona una 2 

cosa, apoyarlos de otra manera, entonces dejarlos a ellos botados por venir aquí 3 

a escuchar cosas que a nosotros no nos competen, que solución les podemos dar 4 

nosotros si es meramente administrativo, no solos los jefes, no podemos decir si 5 

o no, entonces creo que utilicemos el tiempo en lo que realmente necesitamos y 6 

dejemos de perderlo. Muchas veces se ha hablado de las banderas y como dijo 7 

Dani las banderas siguen arriba y eso de los dos bandos vamos a tener que hacer 8 

una barrera entonces aquí un bando a la derecha y uno a la izquierda porque si 9 

aquí vinimos todos a trabajar es a unirnos ya eso se acabó, ya pasó, las elecciones 10 

fueron en febrero, vea a cuanto estamos y no hemos podido avanzar porque 11 

estamos para atrás como el cangrejo porque siempre es lo mismo, salir a relucir 12 

que nosotros somos mayoría, que nosotros aquí, eso se ve muy feo, estamos para 13 

trabajar y la unión hace la fuerza, tenemos que unirnos para poder sacar muchas 14 

cosas adelante que el cantón realmente las requiere, muchas gracias, buenas 15 

noches.  16 

El señor presidente municipal le da las gracias y cede la palabra al señor Horacio. 17 

El señor Horacio López, síndico, muy buenas noches señor presidente, señor 18 

alcalde, regidores, síndicos y el pueblo que nos escucha, yo mi simple opinión la 19 

voy a compartir con ustedes, yo la verdad vine aquí a aprender algo, aprender 20 

como trabajar en equipo, como trabajar en conjunto, yo antes no conocía las 21 

sesiones municipales, y yo no esperaba este escandalo que hacemos aquí, yo 22 

creo que no somos de seis, ocho o nueve años, disculpen lo que voy a decir, en 23 

mi cultura hay mucho respeto, el Bribri cuando se dice respeto se respeta, pero 24 

ya tengo cinco meses, sobre seis y empecé a escuchar dos freses, bandera abajo  25 

y respeto, y así como va avanzando el tiempo veo que todavía esa bandera abajo 26 

sigue siendo como Dani lo dijo, y el respeto, sigue dándose el irrespeto, siento 27 

que esa no es la función de nosotros compañeros regidores, señor presidente,  28 

creo que aquí cuando tenemos que hablar sobre el trabajo, en grupo lo hacemos, 29 

lo que diría a doña Maritza con el perdón que ella se merece, es una madre, una 30 
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ejemplar de los jóvenes y de nosotros y ella debería tener un buen consejo, tener 1 

un buen respeto a la hora de decir algo, de expresar, y mantener ese orden, y yo 2 

veo más bien hay un cambio cuando empezamos hablar, muchas cosas no son 3 

para decir. Otra cosa que yo también veo que nosotros como representantes de 4 

nuestros distritos, yo creo que no venimos a esto en esta municipalidad, aquí 5 

venimos es a ayudar o a trabajar en grupo, los trabajos que ha hecho el señor 6 

alcalde en su administración anterior y darle refuerzo y seguir adelante con los 7 

proyectos. Ahora que estoy escuchando que la comisión ya va a iniciar los 8 

proyectos de puente de Soki, ahora que están trabajando en Orochico, en Choin, 9 

y esos puentes que están en la ADITIBRI, la maquina que vino hoy en la mañana, 10 

eso se venía hablando desde hace tres o cuatro años atrás y nadie creyó que eso 11 

iba a ser una realidad, ahora para que el pueblo esté convencido que es una 12 

realidad, cuando se hacen las cosas en conjunto y el señor alcalde que nos ayudó. 13 

Hay muchas cosas buenas que hacer, pero no venimos a pelear aquí, cuando 14 

vamos a tener un buen desarrollo así con este pleito cada ocho días. Yo no he 15 

visto informes anteriores, ahora el señor alcalde lo está dando con hechos, con 16 

fotos, con video y todo, y que más queremos. No sé que está pidiendo el 17 

presidente, cuando pide el informe de los viáticos, sabemos que como lo dijeron 18 

los compañeros que si tenemos que cobrar un viático e ir a trabajar, es a trabajar, 19 

ayudar al pueblo, vean el alcantarillad de Carbón por donde Toño, todos 20 

merecemos el apoyo, todos queremos un buen camino, queremos un buen paso, 21 

igual estamos sufriendo con el camino de Telire, pero como dijo hace poco el 22 

alcalde, es por el tiempo, por la lluvia, pero nunca es tarde cuando la dicha es 23 

buena, entonces insto a los compañeros, a doña Maritza, tratemos de mejorar de 24 

aquí en adelante, sigamos adelante, muchas gracias, buenas noches. 25 

El señor presidente municipal cede la palabra al señor Rafael. Nos está ganando 26 

el tiempo rafita seamos breves y cerramos con Marlyn. 27 

El señor Rafael Gutiérrez, síndico, muy buenas noches señor presidente 28 

municipal, señor alcalde, regidoras y regidores, sindicas y síndicos, buenas 29 

noches a todos, tengo una semana de estar quebrantado de salud, pero eso no 30 
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me impide para no poder seguir trabajando. Yo les hago una pregunta a todos 1 

ustedes, cuantos de ustedes no aman a Talamanca, todos amamos a Talamanca 2 

verdad, que pasa señor presidente, creo que es la tercera vez que le he pedido 3 

de una forma muy respetuosa por favor usted es el presidente municipal, marque 4 

un legado en su envestidura, demuéstrele a este pueblo que usted está ahí porque 5 

muchas personas quisieron que usted esté hoy donde está, pero también en su 6 

envestidura sea una persona que marque su territorio y que imponga el respeto, 7 

que cuando una persona de nosotros estamos hablando por más incomodo que 8 

sea las palabras de las otras personas, nosotros tenemos que esperar el turno 9 

que nos toque para luego hacer nuestra opinión, ya yo se lo he pedido a usted 10 

creo que es la tercera vez, hoy estamos de nuevo como en otras ocasiones, 11 

vamos a hacer las cosas diferentes, entonces hagamos de verdad, hagamos las 12 

cosas como tiene que ser, no es posible que vengamos aquí y estemos en vivo y 13 

que todo el cantón de Talamanca y las demás personas que nos escuchan nos 14 

estén viendo en esas cosas que de versad no son nada productivas para el 15 

cantón, de verdad que este cantón necesita tanto pero tanto, acaso ustedes no 16 

han pensado en dejar un legado para este cantón, que el día de mañana por lo 17 

menos le digan “muchas gracias señor presidente, por usted tal cosa, muchas 18 

gracias señores regidores por la ejecución que tuvieron, que metieron esta manito 19 

ahí y se hizo tal cosa, tenemos hoy en el cantón tal cosa, entonces de verdad que 20 

yo les digo a ustedes. El señor alcalde ha sido una persona que cuando dice las 21 

cosas nunca dice yo, el los ha invitado, les ha dicho, todo lo que haga en 22 

proyectos, tanto fuera de aquí y lo que es en el campo se les ha invitado a ustedes 23 

y no vemos nada de eso, creo que ya es demasiado, venimos aquí, la sesión 24 

pasada estuvimos aquí como hasta las ocho de la noche, nos metemos en un 25 

tema y le damos y le damos y de ultimo no hacemos nada, tratemos de solucionar 26 

los temas que traemos aquí, de llegar a unos términos productivos, que son para 27 

el pueblo de Talamanca, no tanto para nosotros, no lo veamos como algo 28 

personal, veamos proyectos que el pueblo necesita, igual la vez pasada yo les dije 29 

sobre mis compañeros Marlyn y Horacio, usted conoce esos lugares, que a veces 30 
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el tiempo está muy feo y no es posible que ellos estén aquí ocho de la noche 1 

sentados cuando esos ríos allá están tremendamente peligrosos, tratemos de 2 

tomar un poquito de conciencia sobre ellos, que ellos tienen que viajar muy largo, 3 

y es muy riesgoso donde ellos pasan, somos seres humanos, ellos son personas 4 

y que ni Dios lo permita que a ellos les vaya a pasar algo, como nos vamos a 5 

sentir nosotros, de ver esa situación, por eso yo les digo, el tiempo es como el 6 

agua, un año ahora es como una semana, recuerdo treinta años atrás, era algo 7 

muy lindo, ahora no, usted se acuesta y abre los ojos y ya es la mañana, el tiempo 8 

se esta yendo como agua señores, cerremos un año productivo, cerremos un año 9 

de victoria, con proyectos, en conjunto trabajando, no veamos que aquel hizo más 10 

o este hizo menos, al final todo va para una misma bolsa, todo va para una sola 11 

población que es Talamanca y que tanto lo necesitan. Ahora que yo estoy en esto 12 

y antes que estuve ahí, como cuesta tirar palabras en el aire, pero primero uno 13 

tiene que asesorarse y uno ver la realidad como es el cantón de Talamanca, con 14 

tantas necesidades que hay, ojalá que esto se mejore de verdad por un bienestar 15 

para cada uno de nosotros los talamanqueños, porque esto no puede seguir así, 16 

hasta da pena estar en vivo y que nos estén viendo, y que nos estén señalando 17 

en la calle y dicen vea, agarrados del pelo allá. El señor alcalde desde que está 18 

en la municipalidad, proyecto tras proyecto, con un equipo ejemplar de trabajo que 19 

tiene, con un equipo que llama a trabajar y ahora me incluyo, que me gusta 20 

trabajar, me gusta visitar las comunidades, y no me fijo en que si tengo que cobrar 21 

o no cobrar, a veces me doy la tarea de limpiar todo el centro de Bribri, me voy 22 

hasta el cruce, porque me gusta eso, me gusta apoyar a otras comunidades hago 23 

trabajos comunales y puede ir a preguntar, pregunte, que bonita persona, él nos 24 

coopera, esto y lo otro, pero yo no me estoy fijando en que si este dio o no dio, 25 

así que yo los invito, tratemos por favor, tratemos de que cada sesión presidente 26 

municipal, señor alcalde, regidores, síndicos, todos merecemos respeto, por favor 27 

hagamos las cosas bien, y dejemos de estar aquí como que si estuviéramos en 28 

una escuela, esto no puede seguir así, trabajemos por Talamanca porque 29 

Talamanca lo necesita, de verdad que ojala esto no se vuelva a dar, como usted 30 
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lo dijo si claro, en algunas cosas no vamos a estar de acuerdo pero tampoco es 1 

para tratar de estar ofendiendo o decir cosas y a los cinco minutos, perdón, ya el 2 

daño está hecho, entonces tratemos de llevar una misma línea, tratemos de llevar 3 

ese mismo camino que el pueblo nos encomendó que es trabajar por el cantón de 4 

Talamanca, muchas gracias. 5 

El señor presidente municipal cerramos con doña Marlyn. 6 

La señora Marlyn Ríos, síndica, buenas noches a todos, al alcalde, al presidente, 7 

a los regidores y síndicos, de mi parte voy a dar lo que dio en el informe al alcalde, 8 

el como siempre con la frente en alto, voy a dictar aquí lo que él siempre viene 9 

dando el informe, los proyectos y otros trabajos que se hacen siempre en el sector 10 

Telire, como tres puentes que están en Choin, Coroma, bajo Soki, Dique Choin y 11 

maquinarias trabajando en la zona de Cabécar, ese día que fueron a Coroma a 12 

una ayuda social, los de PIC NIC junto con la Municipalidad. Tal vez nos faltó la 13 

capacitación en Telire, que está definido para el 26 de octubre 2024. La compra 14 

de maquinaria muy contenta porque siempre el jefe siempre está con la frente en 15 

alto, y los que están en contra me imagino que les duele, porque siempre el jefe 16 

sigue trabajando duro. Lo otro es sobre lo que están hablando de ganarnos las 17 

dietas, de mi parte siempre he querido salir al campo, a trabajar en las 18 

comunidades, con el Bienestar Animal que hemos ido siempre a veces 19 

aguantamos hambre y sed, porque a veces hay plata y a veces no, tenemos que 20 

estar ganando algo de plata y hay que sudar, aquí sentados lo hablamos bien, 21 

pero allá en el campo es otra cosa, entonces no creo que estemos ganando una 22 

dieta sentaditos, siento que he participado siempre y es muy duro sinceramente. 23 

Lo otro es que no vengamos aquí a perder el tiempo, a estar peleando, y ojala que 24 

traigamos proyectos aquí y que estemos peleando por un proyecto o metiendo la 25 

uña como dicen, defendiendo para lograr un proyecto, no es que vengamos a 26 

perder el tiempo como queramos, y ya tenemos cinco meses, ya vamos para seis, 27 

sinceramente yo desde que inicié, soy nueva, no sé muchas cosas, pero vengo 28 

aprendiendo, con esos ejemplos que estoy viendo no me parecen nada bien, 29 

sinceramente igual como he dicho, yo soy humilde pero cuando tengo que actuar 30 
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yo lo hago, sinceramente me duele esto que ya va para seis meses y no veo nada 1 

bien, y sinceramente igual no soy una mujer que anda exigiendo, cuando se ponen 2 

a pelear ya hubiera dicho tengo que irme lejos, vengo desde el otro lado de Telire, 3 

tengo que cruzar en bote y en la noche no puedo sacar bien la foto de los ríos 4 

cuando están bien crecidos, para yo enviárselos y que vean cuando tengo que 5 

cruzar en bote y ustedes ven la chiflonada donde el bote tiene que pasar que hasta 6 

a veces a uno le da miedo de que cruzar, el dueño siempre dice si usted sabe que 7 

los ríos están bien grandes, no voy a cruzarla, entonces sinceramente tengo que 8 

quedarme, entonces cuando se sientan aquí y están lo más felices discutiendo, 9 

peleando y yo sé que tengo que estar cruzando un río, y sin embargo no les exijo 10 

que terminemos la reunión, pero veo que ya van cinco meses y esto no cambia, 11 

el pueblo nos eligió y demos buen ejemplo, buenos proyectos, que cuando 12 

salgamos a los cuatro años las personas nos feliciten por el buen trabajo, y no 13 

que los pueblos anden diciendo que cuando estaban sentados no hicieron nada, 14 

no queremos escuchar eso, de mi parte sinceramente si estoy bastante 15 

desanimada, pero espero que lo hagamos bien, como dice una frase, no sé si es 16 

así, dice que “el inteligente quiere ser más y el sabio escucha y calla”, eso es de 17 

mi parte, gracias.  18 

El Dr. Julio Molina, presidente, muchas gracias Marlyn, decirte que tienes razón 19 

aquí hay algunos que son nuevos en política y debemos aprender de los más 20 

viejos, mis disculpas del caso en nombre del concejo, cuando yo hablo de viáticos 21 

jamás pensaría que no se los han ganado, yo entiendo la parte de transporte tuyo, 22 

viví en zona indígena, en Amubri, prácticamente terminé de crecer en Amubri, viví 23 

quince años y sé conozco Talamanca de arriba para abajo, sé las dificultades que 24 

tienes para pasar y cuando ese río crece el Telire, el Coen, Lary son terribles, 25 

entonces si poner cada uno de nuestra parte, que los tiempos sean tiempos reales 26 

y efectivos en lo que vamos a tocar porque tienes toda la razón, muchas veces 27 

nos vamos por un lado, repetimos lo mismo, y volvemos a repetir lo mismo, 28 

entonces nunca aterrizamos.  29 
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El regidor Freddy Soto consulta, la nota que les di la leemos aquí o la leemos en 1 

varios.  2 

El señor presidente municipal indica que en asuntos varios.  3 

ARTÍCULO VII: Informe de comisiones  4 

El señor Julio Molina Masis, presidente municipal, informe de comisiones.  5 

Informe de comisión de FEMUCARIBE, celebrada en el cantón de Pococí, Hotel 6 

Talamanca, el 17 de octubre de 2024 a las 9:50 a.m.  7 

En representación de la Municipalidad de Talamanca asisten: Denia Zúñiga Pita, 8 

en suplencia del alcalde. Freddy Soto Álvarez y Denis Villalobos Arce, regidores.  9 

Agenda de la mesa de FEMUCARIBE: 10 

1- Oración 11 

2- Confirmación de quórum 12 

3- Atención a la Ministra de Salud y sus representantes: Tema Regionalización 13 

de residuos sólidos y exceso de tramitología para realización de actividades 14 

culturales y ferias de emprendedores. 15 

4- Atención a CORBANA Decreto ejecutivo N° 30841-H-MAG 16 

5- Atención a representante de ICT Lic. Antonio Farah Matarrita, Tema ZMT 17 

6- Asuntos varios y clausura 18 

Desarrollo de la agenda 19 

Punto 1 Saludo y bienvenida de parte del presidente de la mesa FEMUCARIBE 20 

Lic. Walter Céspedes. 21 

Punto 2: Oración a cargo de representante de la Municipalidad de Matina 22 

Punto 3: Participación de la Ministra de Salud 23 

- Reglamento de ruido, regulación que estará en vigencia a partir de 24 

diciembre. 25 

- Reglamento sobre uso de vapeadores: Dicho reglamento tiene como fin 26 

regular, controlar y fiscalizar los Sistemas Electrónicos de Administración 27 

de Nicotina (SEAN), Sistemas Similares sin Nicotina (SSSN), los 28 

dispositivos electrónicos que utilizan tabaco calentado y tecnologías 29 
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similares, asimismo, el líquido para su uso, sus accesorios y otros bienes 1 

complementarios. 2 

Además, la reglamentación es clara en establecer lugares de prohibición 3 

para el uso de los dispositivos mencionados. Adicionalmente, se establece 4 

que se debe señalizar o rotular los sitios prohibidos para fumar, en lugares 5 

visibles con el siguiente mensaje “PROHIBIDO FUMAR/VAPEAR”, 6 

cumpliendo así también otros parámetros para esta señalización. Cabe 7 

mencionar que también se establece la prohibición de la venta de todos 8 

estos dispositivos a personas menores de edad. 9 

- Propuesta de Regionalización para la Gestión Integral de Residuos Sólidos 10 

en Costa Rica. El aspecto más importante de esta política nacional es el 11 

hecho de que su cumplimiento será un requisito para la aprobación del 12 

presupuesto municipal. Se recomienda analizar la política que entrará en 13 

vigencia para lograr una aplicación exitosa de la misma. 14 

Punto 4: Exceso de tramitología para la realización de actividades culturales y 15 

ferias de emprendedurismo. Con relación a este particular la representación de 16 

Talamanca impulsa una propuesta para crear un decreto que busca facilitar la 17 

gestión de permisos ante Ministerio de Salud para la realización de actividades 18 

culturales y ferias de emprendedores, en esa línea la ministra indica que se está 19 

trabajando para reducir de 16 requisitos que en la actualidad se piden a solamente 20 

4, los cuales permiten agilizar la realización de estas actividades. 21 

Punto 5: Atención a CORBANA, se expone la necesidad de conocer acerca del 22 

Decreto Ejecutivo N° 30841-H-MAG mismo que permite destinar recursos al 23 

Ministerio de Seguridad. 24 

Punto 6: Atención al Lic. Antonio Farah Matarrita, representante del ICT, Tema 25 

Zona Marítima Terrestre de los municipios de Limón, Matina, Siquirres y Guácimo. 26 

Punto 7: Análisis y aprobación de proyección del presupuesto plurianual por parte 27 

de FEMUCARIBE.  28 

El regidor Freddy Soto, muchas gracias doña Yorleni, gracias señor presidente, 29 

ayer estuvimos en una reunión, creo que el resto de las reuniones que tuvimos 30 
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durante todo el día fueron muy importantes, pero creo que la más importante fue 1 

la que nos dio la Ministra de Salud, vienen dos proyectos de ley que salen para 2 

diciembre, una es la del ruido, y la otra es la del vapeo, si esas leyes no las 3 

cumplimos como municipalidad vamos a ser sancionados, la señora Ministra nos 4 

dijo también en su exposición sobre la realización de la gestión integral de los 5 

residuos sólidos, porque la basura está siendo un problema a nivel país, hay 6 

demasiada basura en todo el país y no va a haber vertederos para botar la basura, 7 

incluso, el Guaso lo cierran en diciembre y están viendo donde van a botar toda 8 

la basura del área metropolitana y ya le dijeron a Pococí que seguramente se la 9 

van a mandar a ellos, entonces están corriendo con todo esto. Este documento 10 

que tengo acá si gustan se la pueden solicitar a la encargada de ambiental, ella la 11 

tiene, se la envíe desde ayer, para que ustedes la lean, esto viene rudo y hay una 12 

parte de ellos, que el otro año no podemos ponernos a decir no le vamos a 13 

aumentar la basura a esto, porque la ministra dice que se tiene que ejecutar de 14 

acuerdo a lo que está establecido, porque ya no están dando los parámetros de 15 

costos y si no se cumple con esto, la contraloría no nos aprueba el presupuesto, 16 

así de tajante viene. En la exposición que estuvimos ayer, ella decía que las 17 

municipalidades estaban en la obligación de difundir y educar a todo el cantón y 18 

nosotros le dijimos que ya Talamanca el señor alcalde y la parte ambiental 19 

estaban trabajando en educación en escuelas, próximamente en colegios, para 20 

concientizar sobre el gran problema que tenemos con eso. En cuanto a lo otro que 21 

decía de los requisitos, trámites tediosos, la ministra si fue enfática en decir que 22 

eso había sido una lucha del señor alcalde Rugeli Morales, y ella adelantó que en 23 

pocos días va a hacer una reunión con usted señor alcalde, donde ya viene con 24 

el reglamento de 32, van a bajar a cuatro requisitos, porque dice que no puede 25 

ser así. El otro tema del Ministerio de Seguridad pública que decía ahí, también 26 

fue una observación que en su momento el señor alcalde hizo en una de las mesas 27 

se FEMUCARIBE porque CORBANA da un porcentaje, pero ese porcentaje se 28 

estaba yendo para el Ministerio de Seguridad Pública, y las municipalidades no 29 

reciben ese rubro, entonces están en esa pelea, que ya no lo tengo yo, que lo 30 
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tiene fulano, entonces esta en estudio eso, porque como dijo el señor alcalde en 1 

su momento que hizo la pelea, son casi 790 millones de colones que están 2 

dejando de percibir las municipalidad de la provincia de Limón y nadie sabe dónde 3 

están. Compañeros este es el tema que más urge que lo vean, incluso pueden 4 

entrar en SICOP donde hay una parte que habla de todo esto, la compañera de 5 

ambiental lo tiene y sería bueno que lo saquemos porque las municipalidades van 6 

a ser medidas por un porcentaje, en uno tiene que darnos 94 y en otro 25, si no 7 

cumplimos esos porcentajes, vamos a estar en grandes dificultades, eso sería el 8 

informe de lo que se vio en FEMUCARIBE. 9 

El señor presidente municipal indica que está pendiente la extraordinaria que 10 

tenemos con FEMUCARIBE para que nos aclare algunas cosas, eso lo habíamos 11 

hablado desde hace tiempo.  12 

ARTÍCULO VIII: Presentación y discusión de mociones  13 

El Dr. Julio Molina Masis, presidente, presentación y discusión de mociones.   14 

VIII-1 Moción presentada por el Dr. Julio Molina Masis, presidente municipal, 15 

secundada por el regidor Newton Grant Arana, Asunto: Nombramiento de Perito 16 

para la oficina de valoraciones del Departamento de Bienes Inmuebles.  17 

El señor Julio Molina, presidente municipal, yo no sé que les parece la moción, 18 

necesitamos una oficina de valoración. Tiene la palabra el señor alcalde. 19 

El Lic. Rugeli Morales, alcalde, esta moción se ha promovido precisamente porque 20 

hay una deficiencia de acuerdo a la normativa tributaria que debe ser un ingeniero 21 

certificado, un perito que pueda evaluar todo tipo de construcciones y otras, y don 22 

Alfonso cumple con todas esas condiciones, esto es parte de poder seguir 23 

recuperando recursos, así como muy pronto, aprovechando esta misma línea de 24 

valoración, vamos a presentarles a ustedes la modificación a la ley de patentes 25 

de Talamanca, porque hay muchas actividades comerciales que no están 26 

incluidas en la ley y hoy no pagan, entonces ustedes me van ayudar en eso, para 27 

que podamos cubrir todos aquellos vacíos que esas leyes no tienen para poder 28 

capitalizar y esto es parte de ese proceso muy importante.  29 
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El señor presidente municipal da las gracias al señor alcalde. Somete a votación 1 

la moción. Aprobada por unanimidad.  2 

Acuerdo 6: Moción presentada por el Dr. Julio Molina Masis, presidente 3 

municipal, secundada por el regidor Newton Grant Arana, que dice:  4 

Asunto: Nombramiento de Perito para la oficina de valoraciones del 5 

Departamento de Bienes Inmuebles  6 

CONSIDERANDO: 7 

PRIMERO: Que la Oficina de valoraciones del Departamento de Bienes 8 

Inmuebles de la Municipalidad de Talamanca requiere contar con personal 9 

especializado para cumplir de manera eficiente con sus funciones, tales como la 10 

gestión y actualización del catastro municipal, así como la correcta valoración de 11 

bienes inmuebles para fines tributarios. 12 

SEGUNDO: Que el Ingeniero Civil, Alfonso Salazar funcionario de la Unidad 13 

Técnica de Gestión Vial de la Municipalidad de Talamanca, cuenta con la 14 

formación académica, experiencia técnica y profesional necesarias para asumir el 15 

cargo, destacándose en su trayectoria por su conocimiento en materia de 16 

valoraciones y gestión catastral. 17 

TERCERO: Que el Ing. Alfonso Salazar, ha demostrado en su carrera profesional 18 

un alto grado de compromiso y capacidad técnica, elementos esenciales para 19 

fortalecer las funciones de la Oficina de Valoraciones, permitiendo así mejorar los 20 

procesos municipales y brindar un mejor servicio a los contribuyentes. 21 

POR TANTO: Es por lo anterior, y en vista de la necesidad de contar con una 22 

persona responsable de realizar las valoraciones de terrenos y construcciones en 23 

el departamento de Valoraciones de la Municipalidad de Talamanca, el Concejo 24 

Municipal de Talamanca acuerda nombrar al Arq. Alfonso como perito de la 25 

Oficina de Valoraciones de este Municipio. Se acuerda nombrar al Ingeniero 26 

Alfonso Salazar Rojas, como encargado de la Oficina de Valoraciones de la 27 

Municipalidad de Talamanca, con el fin de fortalecer el equipo técnico y 28 

administrativo de dicha dependencia, asegurando una gestión eficiente y efectiva 29 

en las valoraciones municipales. SOMETIDA A VOTACIÓN LEVANTANDO LA 30 
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MANO. SE APRUEBA LA DISPENSA DE TRÁMITE DE COMISIÓN. ACUERDO 1 

DEFINITIVAMENTE APROBADO POR UNANIMIDAD. --------------------------------- 2 

ARTÍCULO IX: Asuntos varios 3 

El Dr. Julio Molina Masis, presidente, alguien que tenga asuntos varios. 4 

El regidor Donald Williams, quiero decir una cosa, yo veo que hay una polémica 5 

alrededor de las comisiones, el artículo 49 dice que el presidente puede 6 

recomendar las diferentes comisiones especiales y veo que siempre hay una 7 

polémica, yo considero que el 6 hay una extraordinaria, porqué no manejar un 8 

tiempo en esa extraordinaria para hablar de las comisiones, ya se nombraron y 9 

fueron aprobadas, hay diferentes comisiones, estoy viendo que hay ronchas 10 

alrededor de esas comisiones, debe haber una forma en una sesión extraordinaria 11 

donde debatimos el tema y restructurarlo, porque no podemos estar así. 12 

El señor presidente municipal yo creo que es un poco incómodo y trillado esta 13 

parte, en sesiones pasadas habíamos dicho que íbamos a traer al abogado, 14 

recopilar información que tenemos sobre como se eligieron esas comisiones y la 15 

socializamos, es importante lo que dice Dani, que nos pongamos en la misma 16 

línea, y que nos demos cuenta, si estamos equivocados retrocedemos en el 17 

tiempo, sino seguimos adelante compañeros. 18 

El regidor Donald Williams, pero si hay que definir el día en que vamos a verlo. El 19 

6 hay una reunión con la COMAD de la región, lo podríamos ver ahí. 20 

El regidor Freddy Soto, yo creo que deberíamos más bien escoger un día y 21 

reunirnos nosotros, no en una extraordinaria, y esto es una cosa que nos va a 22 

llevar bastante tiempo, propongamos un día y nos sentamos con el abogado y lo 23 

vemos, como dice usted el único que no se devuelve son los ríos, si está bien 24 

seguimos adelante, y si hay cosas que hemos fallado tratamos de corregirlas y 25 

listo. 26 

El regidor Donald Williams no solo eso Freddy, si hay alguien que no quiere estar 27 

simplemente lo dice. 28 
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El regidor Freddy Soto, correcto, sino quiere estar dice no quiero o no puedo, pero 1 

creo que es mejor escoger un día, creo que el señor alcalde nos puede prestar la 2 

sala un sábado o un día entre semana en la tarde. 3 

El señor presidente municipal cede la palabra a doña Maritza. 4 

La regidora Maritza Medrano indica que está llevando unos cursos de la UNED, 5 

cuatro semanas todos los sábados. 6 

El regidor Freddy soto indica que sería entre semana. 7 

El regidor Donald Williams sugiere fijar la fecha de una vez. 8 

El señor presidente municipal, Julio Molina, indica que puede ser miércoles a las 9 

4:15 y es importante hacerle la invitación al licenciado. Seguidamente voy a leer 10 

la nota que le mandan al presidente.  11 

Por este medio los abajo firmantes, en el pleno uso de nuestras facultades, 12 

presentamos formal repudio y rechazo a las palabras de la señora Regidora 13 

Maritza Medrano Gómez, quien ostenta el cargo de vicepresidenta del Concejo 14 

Municipal de Talamanca, durante la sesión extraordinaria del pasado 17 de 15 

octubre de 2024, cuando se refirió al motivo por el cual no se transmitía la sesión 16 

en vivo como ha sido la costumbre bajo la administración del Lic. Rugeli Morales 17 

Rodríguez, en su condición de Alcalde. 18 

Al llegar los funcionarios a cumplir con sus labores, se encontraron que se dio el 19 

ingreso de personas ajenas a esta municipalidad y sustrajeron varios artículos de 20 

valor en diferentes oficinas incluyendo el equipo de transmisión entre otras cosas 21 

de la sala de sesiones, por lo que procedió a poner la denuncia ante las 22 

autoridades competentes. 23 

A pesar de que las cosas fueron tal y como lo expresamos, la señora Medrano, 24 

de una forma burlista, discriminatoria y acusatoria, dice lo siguiente “Que extraño 25 

me parece raro que justamente se robaron el equipo de transmisión… vamos a 26 

ver si mañana seguro aparece”. Incluso dándose atribuciones que NO le 27 

competen y que usted como presidente se lo ha permitido en repetidas ocasiones, 28 

al cuestionar que hacían funcionarios municipales en la sala de sesiones, siendo 29 

la competencia suya como presidente. 30 
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Lo anterior nos parece total y absolutamente ofensivo e inaceptable, por lo que 1 

presentamos ante usted esta nota a efectos de que quede en las actas del concejo 2 

municipal como una muestra del irrespeto con que la señora regidora Medrano se 3 

dirige tanto a nosotros como regidores y síndicos del cantón de Talamanca, de la 4 

forma reiterada en que se ha dirigido al señor alcalde como representante legal 5 

de la municipalidad y ahora contra los funcionarios de esta municipalidad. 6 

Ya estamos cansados de las disculpas y el ya trillado comentario de que lo que 7 

dije no lo hice con el animo de ofender a nadie, ya estamos cansados señor 8 

presidente que la señora Medrano haga de las suyas en las sesiones con la 9 

complacencia suya como presidente. Y ahora resulta que con su comentario deja 10 

entrever que el robo fue un acto deliberado. 11 

Es claro que la señora regidora maneja un doble discurso y tiene una doble moral, 12 

ya que se disculpó ante todos por sus manifestaciones en canal 7 y minutos 13 

después reitera lo dicho por ella en ese mismo medio de comunicación, estas y 14 

otras manifestaciones de la señora regidora Medrano, dejan ver un sentimiento 15 

de Odio y xenofobia, la revelan como una persona que su objetivo no es construir 16 

para Talamanca, es única y exclusivamente destruir a la administración municipal 17 

sin importar las consecuencias para los administrados, cuando claramente lanza 18 

una amenaza al decir a viva voz “que el alcalde no se meta conmigo”. 19 

Y todo esto señor presidente usted lo ha permitido, convirtiéndose en cómplice o 20 

actor intelectual de estos actos contra la dignidad humana de los que fuimos 21 

electos al igual que ustedes por el Pueblo de Talamanca. Los actos dictatoriales 22 

de la señora regidora Medrano al prácticamente exigirle a otro regidor que haga 23 

uso de la palabra para apoyar la tesis que ella presenta y que son respaldadas 24 

por usted, ya que usted nunca a manifestado lo contrario, deja mucho que desear 25 

ya que frente a todos ha querido influenciar a un regidor para que haga lo que ella 26 

dice o ella quiere que se haga. 27 

Prestamos juramento ante el pueblo de venir a cumplir con nuestra labor por el 28 

desarrollo del cantón de Talamanca, sin embargo, sentimos que poco o nada 29 

preocupa el cumplir con dicho juramento. Dicho lo anterior reiteramos nuestro 30 
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repudio y rechazo a los actos aquí indicados mismos que usted no ha querido 1 

sancionar haciendo uso del inciso d y e del artículo 34 del código municipal. 2 

Firmamos en Bribri Talamanca al ser las 14 horas del 18 de octubre de 2024. 3 

Tiene unas firmas. Tiene la palabra el señor alcalde.  4 

El Lic. Rugeli Morales, alcalde, por moción de orden nada más señor presidente, 5 

la secretaria tiene fe pública y ella debe leer la correspondencia, la ley no te faculta 6 

a usted para dar lectura, por lo tanto, le solicito con respeto, que ella haga la 7 

lectura por favor. Gracias. 8 

Se da lectura a nota enviada por el regidor Denis Villalobos Arce, al concejo 9 

municipal, en primer lugar, quiero excusarme por mi ausencia a la sesión ordinaria 10 

correspondiente a la fecha del 18/10/2024 esto debido a temas familiares que 11 

debo atender. 12 

Como segundo punto quiero brevemente referirme a las afirmaciones que se 13 

dieron en la sesión extraordinaria con fecha del 17 de octubre, celebrada en la 14 

sala de sesiones municipales, a lo que indico: 15 

En relación a ello debo indicar que es vergonzoso, reprochable y censurables las 16 

afirmaciones dadas por la regidora Maritza Medrano, al afirmar categóricamente 17 

la existencia de una dictadura en el Gobierno Local, estas afirmaciones son 18 

peligrosas y atentan contra el estado libre y la democracia, en calidad de regidor 19 

de este municipio considero que estas acusaciones deben estar fundamentadas 20 

con documentos fehacientes que prueben la veracidad de tales afirmaciones, 21 

pues de lo contrario las mismas solo forman parte de una falacia, cuya finalidad 22 

no contribuye en nada al desarrollo del cantón y mucho menos a la democracia 23 

de este país. Contrario a sus discurso infundado, debo decir que este concejo 24 

municipal a recibido de parte la coalición formada por los regidores de Justicia 25 

Social y la fracción de Liberación Nacional afirmaciones que atropellan la 26 

democracia con intentos solapados de tomar el control político y gerencial de este 27 

cantón, específicamente me refiero a la afirmación que en su momento el 28 

Presidente Julio Molina en una sesión afirmó categóricamente “nosotros somo 29 

mayoría, somos tres”, dando a entender que debemos ajustarnos a las decisiones 30 
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que ellos consideren oportunas; tal afirmación es un acto que Si es señal un 1 

camino alejado de la democracia”.  2 

El Dr. Julio Molina, presidente, indica que esas son las dos notas, si no hay nada 3 

más.  4 

El regidor Freddy Soto, solo quiero decirles que las firmas son de todos los 5 

compañeros regidores y síndicos, concejales de distrito de nuestro partido, 6 

gracias.  7 

El señor presidente municipal cede la palabra a doña Yahaira. 8 

La regidora Yahaira Mora Blanco, quería referirme al uso de la palabra y el tiempo, 9 

según nuestro reglamento dice que nosotros podemos hacer uso de la palabra 10 

hasta por un tiempo de cinco minutos efectivamente y con dos de réplica cuando 11 

lo solicitamos, me queda la duda si eso también alcanza al presidente, porque 12 

cada vez que el señor presidente, si yo hago intervención, usted hace una réplica, 13 

si el otro compañero hace intervención usted hace una réplica, si hay cinco 14 

intervenciones, usted hace cinco réplicas, sobre el mismo tema, y ahí es donde 15 

tenemos talvez que tener el cuidado, por eso nos extendemos demasiado en la 16 

sesión porque no podemos estar replicando tres o cuatro veces, es demasiado, 17 

por eso nos extendemos en la sesión, entonces talvez de ahora en adelante cuidar 18 

esa parte que solo el uso de la palabra y una o dos réplicas máximo, si se autoriza, 19 

y sino seguimos. 20 

El señor presidente municipal copiado Yahaira, vamos a tratar de corregir eso, 21 

que sea para todos. Tiene la palabra el señor alcalde. 22 

El señor Rugeli Morales, alcalde, nada más reiterar a los compañeros, no conocía 23 

de esa nota, cualquiera diría que yo lo sabía, pero quiero dejar claro que 24 

desconocía, aplaudo ese carácter de respeto que están pidiendo, no conocía la 25 

del señor Denis, así que como dije en un principio, yo no quería llegar hasta aquí, 26 

me han obligado con las palabras que la compañera en su momento reiteró 27 

abiertamente, si lo dije, si lo hablé, dejo claro señora secretaria que estoy pidiendo 28 

el acta certificada una vez aprobada para proceder conforme a derecho, muchas 29 

gracias.  30 

ARTÍCULO X: Clausura Gracias a todos y todas, que el Señor los bendiga y 31 

vayan con bien a sus hogares, bendiciones.  Al ser las diecinueve horas con veinte 32 

minutos, el señor presidente Municipal, da por finalizada la sesión.   33 
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Secretaria                              Presidente  36 

yog 37 


